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NUESTRA GENTE 
-POR LA LIBERTAD-

3 de Diciembre de 1.998. Sevilla, 21,35 horas 

Luces, sombras , c laroscuros. . . A s i es la v ida, as i t ranscurre 
la vida. Polar idad. 
El d ia de hoy c o m e n z ó con lágr imas. Lágr imas que sa l ían 
de lo más pro fundo de mí, de ese lugar sin lugar, de eso 
intangible y a la vez tan real, de eso q u e los creyentes, y los 
no creyentes fa l tos de otra def in ic ión que impl ique el m i smo 
sent imiento, l l amamos a lma. Eran lágr imas amargas , de 
dolor. El día es tá a punto de acabar y lo voy a terminar 
sonr iendo. Con una sonr isa que inundaba mi rostro porque 
también salía de ese lugar, de l m i smo del que sa l ían las 
lágr imas del amanecer . ¡Maldita dua l idad! , ¡ojalá no hubiera 
habido sonr isa, para que tampoco hubiera hab ido lágr imas! . 
Ojalá es te día mío hub iera s ido anodino, sin tener nada que 
recordar. Gus tosa habr ía rega lado mi sonr isa de ú l t ima 
hora, esa que m e h izo sent i r fel iz. Gus tosa habr ía renun-
c iado a esa not ic ia q u e hizo que mis o jos br i l laran ba i lando 
de alegría por no haber ten ido que oír esa otra que m e 
desper tó y m e hizo recordar q u e las lágr imas son amargas . 
La agenc ia de v ia jes m e ha anunc iado esta tarde que hay 
cambio e n los p lanes de vue lo de mi hi jo Fernando, que está 
en Manchester . Bai laba de contento porque en vez de veni r 
el d ia 21, l legará el día 20. Iba a poder abrazar lo un día 
antes. Un día an tes voy a poder dec i r le o in tentar dec i r le con 
mi mirada, que lo qu iero, que estoy orgul losa de él. 
La radio, és ta mañana , dio la not ic ia: una inmigrante nige-
riana ¿o tal vez senega lesa? De 24 años, embarazada de 
siete meses , fue cap tu rada por la pol icía, a la ent rada al 
campamen to , de cuyo nombre no me acuerdo , que hay en 
Ceuta donde espe ran c ientos de inmigrantes a f r icanos a 
que el gob ierno de l es tado españo l , perro de presa, perro 
guard ián de Europa, les conceda la "gac iosa grac ia" de 
entrar en España. Esta mujer , con los pies des t rozados de 
andar , l lenos de her idas y l lagas, fue capturada. La l levaron 
a un hospi ta l para ser reconoc ida y, "por razones human i ta -
rias", en vez de de jar la en el hospi ta l para que se recupe-
rase o l levarla al c a m p a m e n t o al que ella pre tendía l legar, 
c o m o si de la t ierra p romet ida se t ratase, por esas " razones 
humani tar ias" , la l levaron a pasar la noche a un ca labozo en 
las dependenc ias pol ic ia les. Deb ido a que a t ravesamos una 
ola de frío, q u e por lo visto, y de fo rma i legal, t amb ién ha 
a t ravesado el Es t recho, le d ieron un pi jama. Razones h u m a -
nitarias. 

Según cuen tan , cuando le l levaron el desayuno , la encont ra-
ron con el pan ta lón de "su" p i jama. Se había er ig ido en 
campana . No había torre, no había v iento. Nadie ni nada 
oyó su ú l t imo suspi ro. El panta lón, la cuerda de la campana . 
El badajo, las p ie rnas que tal vez asomar ían los pies y a lgo 
más por deba jo de esas boni tas tún icas af r icanas. La cam-
pana, su cuerpo. T o d o fue e n si lencio, pe ro esa in terminable 
suces ión de qu in tas suenan c u a n d o una c a m p a n a es golpe-
ada, deberá resonar s iempre e n los oídos, en las conc ien-
cias de todos nosot ros . Ese ú l t imo lat ido de l corazón de su 
hi jo recorrerá el Un iverso p id iendo just ic ia, rec lamando un 
derecho indiscut ib le, será la suces ión de qu in tas que nos 
haga ref lexionar, exigir de los poderes el de recho ina l ienable 
de cualqu ier ser a move rse l ibremente. 
En mi ven tana , es ta noche , a rderán dos ve las. Y un h u m o 
per fumado de inc ienso, subi rá has ta las estre l las. 

M° PEPA PARRA 

"CRONIQUILLAS DE FEBRERO" 

En los temp lados días de Febrero, cuando el sol cal ienta 
más que e n los anter iores meses de invierno, en todos los 
c a m p o s de España se escucha el rec io y b rav io canto del 
m a c h o de perdiz que p roc lama a los cuatro v ientos la 
poses ión de su terr i torio". 

Será en las ú l t imas s e m a n a s de Enero y durante todo 
Febrero cuando a los largo y ancho de nuest ra geograf ía, un 
ámpl io sector poblac ional ded icará su t i empo libre a una de 
las a f ic iones c inegét icas con más ar ra igo entre nosotros: 

Colgar el pá jaro" o lo que es lo m i s m o para los profanos 
en la mater ia: "cazar la perdiz c o n rec lamo" . 
Para real izar esta moda l idad de caza son necesar ios una 
serie de requisi tos, bártu los y art i lugios ta les como: 

* Lugar para poder cazar, c o c h e o motoc ic le ta 
* Rec lamos (con garant ía de "cumpl i r en e l campo) . Estos 
i rán, cuando se cacen , en jau lados con un salei l la o esteri l lo 
en el as iento de la jaula, y ésta, t apada con una mant i l la 
para evitar que el pá jaro se asus te en el desp lazamien to 
has ta el puesto. 

* Car tuchos del 12 ó 20 p re fe ren temente , munic ión del 8. 
* Pues to de camuf la je o de monte . 
* P incho o mato jo de l matorra l autóc tono. 
* C imbarra para cor tar las matas. 
* Ganchos para t ransportar el pá jaro en la espa lda y ama-
rrarlo para q u e esté fijo e n e l mato jo. 

* Escopeta . 
* Banqui l lo para sentarse. 
Tras la cue lga y sea cual fue re el resul tado de ésta, existen 
después unos m o m e n t o s apas ionan tes cuando en la expe-
dic ión, que no es s ino el si t io en el q u e los af ic ionados se 
jun tan para comer , dormi r y estar más cerca de los lugares 
de caza, e n reun iones de bares, o ter tu l ias de cas inos etc., 
cada uno cuen ta a m o d o de "croniqui l la" t odas las anécdo-
tas del puesto, donde el compor tam ien to y la " faena del 
rec lamo" adqu ie ren un p ro tagon ismo de insospechada nag-
ni tud; s iendo muchas de es tas char las d ignas de un estudio 
soc io lóg ico; de resul tados in teresant ís imos, a mi modes to 
entender . 

A qu ien le han sal ido los d ientes en es tos menesteres , le 
apetecer ía hacer una exhaust ivas re ferenc ias sobre este 
d iver t imiento con el que tantos d is f ru tamos en estos días, 
pero por neces idades de l espac io de que d i sponemos , 
pond remos punto y f inal al escri to, s in m e n o s c a b o de acla-
rarle a cua lqu iera que lo d e s e e toda suer te de detal les sobre 
af ic ión tan apas ionante c o m o sufr ida. 
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NUESTRA GENTE 
De Constantina soy en Constant ina . . . o l l r - D , ^ n i i o T A k i n n * b l ° 
nací en Constant ina vivo. C O N S T A N T I N A Q U E R E M O S y "QUIERO" que 
Mis abuelos, mis padres, mis her- " ~ haya trabajo para todos que nadie 
manos, toda mi familia nació aquí. En disfrutando, un año, más, pero pobre tenga que ir fuera, salir de madrugada y 
Constantina me crié, me eduqué y mi de ellos, de esos magos, si no hubiera volver de noche, para ganar el pan y si 
marido de aqui es. La famil ia que for- nadie abajo, aunque sea apático para poder disfrutar de su pueblo y poder 
mamos también aquí vivimos pues aqui recoger sus caramelos. colaborar más en las cosas de esta 
me casé. Por eso yo soy deConstant ina Me gusta el carnaval, su tortillá pero no Constant ina que tanto queremos, 
ó Constant inense. De la famil ia que se cantar chirigotas ni tengo arte para No somos apáticos no la mayoría qui-
vine, modesta, honrada, Constant inera ponerme en lo alto y como yo muchos zás un poco anónimos y un poco co-
ó (Constantinense) pero que hizo de de los de aquí de Constant ina, nos barde por no saber que manera hace 
mis unos grandes cimientos para for- preocupamos por ellos, nos conforma- que este nuestro pueblo sea cada día 
mar la familia que tengo ahora. mos, compramos sus papeletas, damos más próspero. 
Me siento enamorada de mi pueblo, algo para la tortil lá y aplaudimos a ra- Hay más, bastante más gente buena 
casi tanto, como de mi marido u orgu- biar cuando se dá el pregón ó nuestra "Buena gente de Constantina" que son 
llosa de mis calles, de sus gentes .. gente canta tan bonito y con tanto arte desconocidas sólo están a la mano en 
Por eso me duele y me molesta mucho lo que los demás no nos hemos atre- la acera de enfrente o dos casas más 
cuando, oigo eso que se ha convert ido vido a criticar. Pobre de ellos de sus para abajo s iempre a mano son que te 
en un tópico de que las gentes de ensayos de todo el año si no hubiera, conozcan de muchos años cuando ha-
Constantina somos apáticas, y "como gente de nosotros para aplaudir les de cen falta y lo hacen en si lencio s iempre 
yo no me siento apática" y como yo esa gente que se dice apática pero que disponibles, cuando pasa algo te pres-
muchos de los que aquí vivimos. Nos llena la carpa o la caseta y disfrute con tan consuelo, cuando pasa algo te 
preocupa todo lo que aquí pasa y mo- los disfraces de sus niños cuando en prestan consuelo, ayuda y sobre todo si 
desfámente contr ibuimos con nuestros una mala racha, t ienen que escoger esperas nada a cambio te dan su 
pequeños granitos de arenas. entre disfrazar a los pequeños o los t iempo, te escuchan y te l levan algún 
No somos todos privi legiados que que- mayores pero s iempre se disfraza algu- café para reconfortarte, 
remos o podemos ponernos en lo alto nos pequeños o adultos. Son las que están en el verano para 
de las carrozas cuando l legue Reyes y Y colaborar que es lo importante. No que los demás disfruten sin pedir hospi-
la cabalgata, pues no somos artistas ni todos sabemos tocar en la banda o salir tal idad y su trabajo sin pedir cuentas, 
sabemos conducir, sólo nos conforma- de costalero pero cuando acompañan o Estas son las gentes de mi pueblo y por 
mos y compramos las papele tas llevan a nuestros pasos en Semana eso, no es Constant ina un pueblo apá-
cuando salen las rifas, arreglamos los Santa. O el quince de Agosto o en otra tico pués co laboramos modestamente, 
trajes a nuestros niños y compramos festividad estamos con ello de corazón cada uno en lo que podemos, a medida 
los caramelos. y aplaudimos y reconocemos su labor, que nuestras obl igaciones y economía 
Corremos para apuntar a nuestros hijos Estamos en las verbenas, en la Ermita nos lo permiten, 
con el riesgo de quedarnos con el traje con nuestra Patrona en la Parroquia Por eso me siento orgul losa de ser de 
arreglado y los caramelos comprados con sus problemas, sus obras, quizás Constant ina y sus gentes, nuestra 
cuando por algún motivo no hemos lie- no con grandes cant idades como, qui- gente la de este boni to pueblo 
gado a t iempo y no hay sitio ya para siéramos, modestamente, pero colabo- "CONSTANTINA" que es "PARAISO DE 
montar a nuestro hijo y con la más rando. LA SIERRA NORTE" y de los que aquí 
grande papeleta la de explicar a tu hijo Nos preocupa la sanidad, la educación, vivimos. 
¿el porqué una cabalgata de ilusión ese nuestros hijos los que están y los que ©loria Mar t ínez Avila, 
año se convierte en una cabalgata de vendrán. Los colegios allí estuv imos 
desilusión y lágrimas? aunque sea para hacer "bulto" pero 
Y estamos abajo, corr iendo, saltando, gri tando que queremos a nuestro pue-

EL EURO Y NUESTROS PAISANOS Con la última uva del pasado 
31 de Diciembre, entramos 
en una nueva era. ¡Por fin 
llegó el Euro!. Los entendi-
dos dicen que es algo fan-
tástico, los c iudadanos, "de 
a pié", nos encogemos de 
hombros, aunque no debe 
ser algo malo cuando Go-
biernos y casi todas las opo-
siciones están de acuerdo. 
Pero, ¡paisanos!, ¿Se han 
parado a pensar lo que va a 
ocurrir con algunas perso-
nas de nuestro pueblo y al-
gunos de sus "ilustres" mo-
radores?. Veamos. 
1 .- El Cojo, si el barbero, 
llega casi todos los días al 

Chato y le pide a la Chata: 
"Niña dame 6 duros de ca-
lentitos". La Chata s iempre 
le contesta: "6 duros ya no 
se dan, lo mínimo son 10 
duritos, es la última vez que 
te los doy". Ahora, Manuel, 
tendrá que pedir: "N iña 
dame 0,18 Euros de calenti-
tos" y la Chata le contesta: 
"0,18 Euros ya no se dan, lo 
mín imo son 0,30 Euros, es 
la últ ima vez que te los doy". 
2 .- Nuestro en t rañab le 
Kiko, dice ahora: "Malolo, 
dame un lulo", pues bien, 

tendrá que reciclarse y de-
cir: "Malolo, dame 0,03 Eu-
los". 
3 .- Manolo "Borrega", que 
por ser más joven que el 
Kiko está más modernizado 
y pide 20 duros o un cigarro; 
creo que se conformará con 
el pitillo antes de pedir los 
0.60 Euros. 
4 .- Ahora me viene a la 
memor ia alguien muy que-
rido en mi niñez, Pepa "La 
Marquela". Esta señora te-
nía todo un sistema de sím-
bolos para hacer las cuen-

tas de sus clientes. ¿Qué 
sería ahora?. ¿Y de nuestras 
c lás icas tenderas cuando 
l leguemos y les pidamos 3 
Euros de patatas?. 
Ap l iquen es tos casos a 
qu ién tengan por cerca y 
podríamos estar escribiendo 
toda una vida. En mi familia, 
só lo con in tentar que mi 
abuelo, con 86 años y sordo 
como una tapia, comprenda 
los cambios del Euro, ya te-
nemos bastante. 

EDUARDO HERAS H I E -

RRO 



NUESTRA GENTE 
— — VIVENCIAS DE UN PESCADOR 

Sin saber qué título pondré a esta 
narración, ni en qué sección del 
periódico de mi pueblo se podrá 
publicar, he cogido papel y bolí-
grafo para intentar transmitir a tra-
vés de mis palabras (cosa muy 
difícil) las nuevas experiencias y 
sensaciones pesqueras que última-
mente he tenido. 
Yo soy uno de tantos pescadores 
que intentan sacar un poco de todo 
(black-bass, carpa, lucio,...) sin ser 
especialista de nada en concreto, 
aunque quizás sea el bass el que 
me tiene un poco más enganchado 
últimamente. Los motivos: su com-
portamiento ante los infinitos se-
ñuelos, su lucha cuando es pren-
dido, la nueva adquisición de una 
embarcación, la cercanía de cuatro 
embalses en un radio de 50 Km., 
todos ellos con presencia del Mi-
cropteus Salmoides (nombre cien-
tífico del black-bass) y otros culpa-
bles son sin dudas mis amigos y 
compañeros de jornadas inolvida-
bles, Julio y su hijo Eduardo, a los 
que les debo lo poco que sé acerca 
de ese loco pez. Julio, con su expe-
riencia (más de 30 años pes-
cando), me ha enseñado, además 
de algunos truquillos, algo muy im-
portante y esto es el respetar y 
proteger el blass. Juntos nos pase-
amos buscando su picada en su-
perficie o bajo ella, en nuevas zo-
nas, nuevos emblases y con nue-
vas o tradicionales técnicas. 
Cierto día de la primavera de este 
año llegaron a mis oídos el si-
guiente comentario: "Un chaval que 
vive en uno de los cortijos cercanos 
a los márgenes del pantano de 
José Torán ha capturado con una 
cucharillo unos peces muy "raros", 
con una boca grande y dentada". 
(En Constantina aún hay personas 
que quizás hayan oído hablar del 
black-bass aunque todavía no han 
visto ninguno. 
A mi mente vino la imagen del pez 
americano saltarín aunque no cre-
yéndolo del todo puesto que era en 
un embalse bastante frecuentado 
por mí desde hace años para tentar 
sus carpas y barbos o alguna tenca 
poco numerosas por cierto. Pero 
en ninguna de las jornadas que 
dediqué en dicho escenario tuve el 
mínimo indicio de la presencia del 
pez que se rumoreaba. Y para no 
quedarme con la duda, pronto 
llamé a mis compañeros para invi-
tarles a dar una vuelta andando 
solo con Julio porque su hijo estaba 
rematando sus estudios. 
Fue por la tarde, después de co-
mer, cuando montamos "Las tres 
Marías" (mi barca) en la baca del 
coche y nos pusimos rumbo a La 

Puebla de los Infantes. Era una 
tarde templada de Junio, había un 
poco de brisa pero sin molestar, 
los márgenes del pantano aún 
conservaban el verdor primaveral; 
en resumen: la tarde invitaba a 
gozar de ella. 
Guiado por mi copiloto que cono-
cía la zona antes de ser inundada 
por el líquido elemento, nos dirigi-
mos a la entrada del río Guadalva-
car. Según íbamos subiendo, dis-
frutábamos del espectáculo que 
nos deparaban algunos venados y 
muflones e incluso llegamos a 
descubrir una familia de jabalíes 
con cinco ejemplares. Todos ellos 
sorprendidos por el nuevo visitante 
acuático. 
Los márgenes del cañón son bas-
tante pronunciados en sus pen-
dientes, cubiertos de matorral su-
mergido, algún cortado de piedras 
totalmente vertical y si sumamos 
la gran cantidad de pequeños bar-
bos, bogas y alevines de carpa 
que habitan esta agua, llegamos a 
la conclusión que si uno de noso-
tros fuese black-bass, elegiría este 
paraíso para vivir. 
Nuestros lances comenzaron en 
un pequeño recodo cercano a la 
presa donde ya pudimos ver los 
primeros bassitos detrás de nues-
tras spinerbait. Era cierto. - Hay 
blasses en "El Torán". Nuestras 
capturas se limitaban a peces pe-
queños pero con una gran fre-
cuencia. Ya sabíamos que había 
blass en cantidad pero: ¿y la cali-
dad?. Seguimos subiendo cuando 
en una de las recogidas de Julio el 
me comenta: ¡Este es bueno! Des-
pués de unos minutos de lucha, y 
sin ver ningún chapoteo en el agua 
acercó hasta la barca un buen 
barbo. A este acontecimiento no le 
dimos importancia pues ya había-
mos capturado alguno que otro 
barbo en El Pintado o en El Huez-
nar con nuestros artificiales. 
La caída y posterior recogida de 
nuestros señuelos continuaba 
cuando lancé mi hélice hacia unos 
árboles sumergidos cerca de la 
orilla y nada más tocar el agua 
desapareció dentro de una gran 
turbulencia no dándome tiempo ni 
a vlaver porque en décimas de 
segundo mi caña arqueaba y mi 
muñeca intentaba frenar aquel 
submerino que se enganchó en el 
otro extremo de la línea. Sus ca-
rreras buscando la defensa suba-
cuática eran feroces y mientras 
luchaba con este ser pensaba que 
éste si que era un blass de campe-
onato y que sería un record difícil 
de superar. 
Echando de menos esas bonitas 

cabriolas con las que algunos 
ejemplares nos deleitan y dese-
ando verlo, forcé un poco más el 
hilo que nos unía cuando pude ver 
a des metros de la nave otro pre-
cioso barbo que se rendía ante mí 
mostrándome su vientre amarillo 
oro. Una vez a bordo y después de 
algunos coletazos me apresuré a 
pesarlo llegando el dinamómetro a 
la marca de 2 Kg. A estas dos 
capturas le sucedieron muchas 
más que sin recordarlas con exacti-
tud me atrevería a decir que fueron 
entre 8 y 10 en cada caña. Todas 
ellas con la vigorosidad, furia y va-
lor con la que se opone este ciprí-
nido cuando ve que no es libre de 
sus movimientos. 
Siguieron más tardes y algunas 
mañanas todas ellas igual de emo-
cionantes que la primera. Es el 
barbo el que mejor entra a nuestros 
engaños en este pantano y aunque 
esporádicamente se pincha algún 
blass, que al devolverlo a su medio 
le tenemos que pedir perdón pues 
ese lance que hemos hecho ni iba 
dirigido a engañarle a él sino que 
todos nuestros esfuerzos y señue-
los van dirigidos al barbo común o 
barbo andaluz que "dicen" que es 
menos agresivo que el cornizo aun-
que para nosotros es el Rey del 
Torán. Son numerosos los ataques 
a cualquier artificial, entrando bien 
a hélices y crackbays ejemplares 
entre uno y dos kilos (el mayor lo 
cogió mi compañero con una hélice 
pesando 2, 600 Kg. 
Para terminar quisiera agradecer y 
aprovechar la oportunidad que me 
brinda "La Almena" para dedicar 
este artículo a todos los Constanti-
nenses aficionados a la pesca con 
caña en cualquiera de sus modali-
dades ya que todas tienen sus ali-
cientes y suficiente diversión 
cuando se les sabe encontrar y a la 
vez animarles, especialmente a los 
jóvenes que quieran iniciarse en el 
lance ligero a visitar este entorno 
que además de cercano, tiene su 
propio Rey. 
No quisiera despedirme sin recor-
daros que el "captura y suelta" es el 
único camino que garantizará que 
nuestros hijos puedan disfrutar de 
este bello deporte-arte porque no 
sé quien dijo con mucha razón que: 
"La naturaleza no es una herencia 
de nuestros antepasados, sino, un 
préstamo de nuestros descendien-
tes". 

J. ANTONIO MELÉNDEZ. 



CONSTRUCCION Y VENTA DE COCHERAS 
INDIVIDUALES 

EN EL CENTRO DE CONSTANTINA 

C/ EDUARDO DATO (frente al 

n tt • n o n o 

COCHERAS 
SUPERFICIE 

CONSTRUIDA 
(metros) 

N° 1 27,12 

N° 2 19,21 

N° 3 19,72 

N°4 19,62 

N°5 17,99 

N ° 6 19,33 

TOTAL 122,99 

La edif icación va dotada de: 
Saneamiento. 
Electricidad. 
Puertas individuales. 
Puerta exter ior común con apertura automát ica. 

INFORMACIÓN Y VENTA 
Almacén de mater ia les de construcción Pedro Tomán 
Tfno: 95 588 06 06 

l o m a n 
O T O G R A N . S. C. 



A DEBATE: CARNAVAL 
HABLANDO CON...GENTE CARNAVALERA SOBRE EL CARNAVAL DE CONSTANTINA. 

A DEBATE:"CARNAVAL EN LA ALAMEDA O EN CALLE MESONES". 

De nuevo, por coincidir en el tema, 
unimos nuestras secciones: 
"Hablando Con..." y "A debate". 

En principio recurrimos a docu-
mentarnos un poco sobre cómo 
era antes el Carnaval en Constan-
tina. Con decir antes nos referi-
mos, claro está, a antes de que se 
prohibieran en España las celebra-
ciones de Carnaval, después de la 
Guerra Civil, ya que no volverían a 
reanudarse hasta la instauración 
de la Democracia. 

Allá por los años veinte, según 
leemos un artículo de la magnífica 
Revista de Verano de 1991, fir-
mado por Alberto Plaza:"£/ 
Carnaval se desarrollaba, 
como en cualquier parte de 
España, en locales públicos 
cerrados; siendo el único lu-
gar donde se podían lucir los 
disfraces. En Constantina ha-
bía tres salones, o estableci-
mientos, que celebraban es-
tas fiestas. El más famoso se 
encontraba frente a la Fuente 
de los Patos (...)". 

Según nos han contado algu-
nos que lo recuerdan o que 
se lo contaron sus padres y 
abuelos, también había fiestas en 
los dos casinos de la Calle Meso-
nes. Con el paso de los años, y 
entrando tiempos más liberales, la 
gente se movía por las calles con 
sus disfraces, visitando casas y 
zaguanes en donde se ofrecían 
refrigerios para alegrar a las más-
caras. 

Después de ese largo período sin 
Carnavales, en Constantina se po-
nen en marcha de nuevo allá por el 
año ochenta, según nos cuenta 
Jesús Herencia. La idea partió de 
un paisano, Luis Martínez, con 
quien hemos intentado hablar para 
conocer sus historias , pero no ha 
sido posible. Sigue Jesús diciéndo-
nos que Luis buscó a un grupo de 
amigos y se formó una comisión 
que inició los preparativos y la or-
ganización del Carnaval. El hecho 
de que se celebrara en La Alameda 
se decidió en parte por que todos 
los que se unieron eran de esos 
barrios. 

Organizaron un desfile de carro-
zas y disfraces, y plantearon el 
Carnaval tal como sigue hoy: el 
viernes baile y concurso de disfra-
ces, el sábado baile y concurso de 
comparsas y murgas y el domingo 
el Carnaval Infantil, con el con-
curso de disfraces. 

En las segundas elecciones mu-
nicipales de la Democracia, Jesús 
salió como concejal y siguió for-
mando parte de la Comisión Orga-
nizadora del Carnaval, que se di-
solvió, principalmente por proble-
mas económicos. Y él, luchando 
porque no se perdiera el Carnaval, 
lo trasladó a Calle Mesones ya 

que allí al haber muchos bares, la 
organización era más fácil. Se co-
locó un escenario por parte del 
Ayuntamiento y se contrataba una 
orquesta, con la idea de que la 
gente pudiera estar en la calle y 
también en los bares. 

También se instauró para el Car-
naval, la elección de la Diosa y 
Ninfas. 

Y, sin duda uno de los mejores 
momentos, el PREGÓN. Se hace 
el fin de semana antes del Carna-
val y se sigue con la "tortillá", que 
se lleva a cabo gracias a la cola-
boración de todo el pueblo. 

Grandes pregoneros y pregones 
ha tenido nuestro Carnaval: 

* En 1984, Manuel Mejías 
Ramírez en el Cine Cervantes. 

* En 1985, José Camacho 
Malo ("Boli" hijo). 

* En 1986, Memorable e in-
teligente pregón de Juan Urbano 
en el Colegio de La Laguna. 

* Desde 1987 hasta 1991 no 
hubo pregones. 

* En 1992, Manuel Ramírez 
Fdez. de Córdoba disfrazado de 
Colón, fue un pregonero y un pre-
gón magnífico, ya en la Caseta 
Municipal. 

* En 1993, Nicolás Muela 
Velasco, muy simpático y familiar. 

* En 1994, Heriberto Asencio 
Cantón. 

* En 1995, Domingo 
Jiménez Álvarez. 

* En 1996, José Sa-
grario (Pirinolo), un pregón 
un tanto atípico. 

* En 1997, Javier Gue-
rrero Benítez. 

* En 1998, J. Antonio 
Álvarez Pizarro, dicen los 
que lo escucharon: magní-
fico. 

Y este año, terminando con el si-
glo, nuestro querido y muy simpá-
tico paisano Antonio Murillo Gonzá-
lez, más conocido como El Gran 
Mojí. 

Ante la pregunta de A Debate: Car-
naval en La Alameda o en Calle 
Mesones, Jesús Herencia nos 
dice que no cree que haya un sitio 
ideal. Cada uno tiene sus ventajas 
y sus inconvenientes, en Calle Me-
sones hay más bares, hace menos 
frío y tradicionalmente se concen-
traba allí; en La Alameda, quedan 
más lucidos los concursos y las 
actuaciones, y además se tiene el 
ingreso de la barra, bien porque se 
explote por parte de la comisión o 
porque se arriende. 

Lo que Jesús realmente cree es 
que el Carnaval debe estar en la 
Calle. Y que históricamente era 
Calle Mesones el centro neurálgico 
del Carnaval. Lo ideal sería contar 



¿EN LA ALAMEDA O CALLE MESONES? 
con un buen salón auditorio, por 
ejemplo la casa del antiguo Banco 
Hispano, que allí fuese el baile y las 
actuaciones y la gente pudiera ir de 
un lado para otro y concentrarse en 
ese salón. 

Además de hablar con Jesús tam-
bién hemos intentado hacerlo con 
el máximo posible de personas 
carnavaleras de Constantina, se 
nos han quedado muchos fuera 
pero nuestros lectores comprende-
rán que no tenemos demasiado 
espacio ni tiempo para poder pedir 
opinión a todos. 

Empezamos por uno de los casi-
nos del pueblo, el de Caza y 
Pesca, allí opinan que debería 
hacerse en Calle Mesones por 
negocio y porque creen que 
gusta más a la gente, aunque 
nos comenta que no debería 
tener un sitio fijo sino que la 
gente lo viva por donde quiera. 
Esto último también lo opina 
Pepa Bohórquez , carnavalera 
de toda la vida, nos dice que no 
hay por qué fijar un sitio, debe 
hacerse en la calle, en toda la 
calle. Cree que tal como hoy 
está planteado el Carnaval es 
más bien una fiesta de disfra-
ces, pero en realidad si le dan a 
elegir prefiere Calle Mesones, 
porque es más acogedor y más 
cómodo para los mayores, aun-
que el Infantil lo ve muy bien en 
La Alameda. Como sugerencia 
acortaría un poco el tema de los 
concursos y actuaciones que se 
hacen muy largos y cortan el am-
biente. La Cafetería Mesones 
pensando en el negocio apuesta 
por Calle Mesones pero además 
cree que hay más sitios donde es-
tar y más calle y al igual que Pepa 
cambiaría la organización de los 
concursos ya que opina que se 
hacen de manera muy desorde-
nada. También por cuestiones de 
negocio el Restaurante "Las Faro-
las"se decanta por Calle Mesones, 
pero también porque hay más sitio 
donde alternar y hace menos frío, 
la organización está muy bien lo 
que hace falta es que la gente se 
anime y lo viva. Se une a este 
grupo el Bar Moderno que aunque 
nos confiesa no ser muy carnava-
lera, le gusta más Calle Mesones 
porque le encuentra más alternati-
vas, más comodidad y coinci-

diendo con la mayoría, menos 
frío. El Kiosco de Ma del Mar y 
Paco, también mirando por el ne-
gocio, votan en favor del Carnaval 
en Calle Mesones pero además 
piensan que es más bonito allí, 
más céntrico y por supuesto que 
hace menos frío. 

La repostería del Casino 
de Labradores nos dice que le da 
igual, que donde decida la Comi-
sión está bien, lo que hace falta es 
que haya ambiente y que la gente 
lo pase bien. Al Bar Bullhy le da 

también igual, dice que no le gusta 
el Carnaval y que le es indiferente, 
que en cuanto al negocio no se 
nota tanto ya que es la barra la 
que realmente lo puede apreciar. 
A José Gallardo, carnavalera de 
siempre y cantante de murgas, 
también le da igual pero no porque 
no le guste, sino porque le gusta 
en todos sitios. 

Sin embargo Juan Silván Jurado, 
el Caco, chirigotero, no tiene du-
das a la hora de decantarse por 
La Alameda, dice que allí está la 
gente en la calle, en el paseo, y 
luego se concentran en la caseta, 
este año seguro que nos vuelven 
a encantar con sus magníficas 
chirigotas de ese grupo de amigos 
del barrio de El Calvario.Otro per-
sonaje muy conocido y entrañable 
es Antonio Rodríguez, el Charro, 
que vive el Carnaval profunda-
mente y vota por que se haga en 

La Alameda, pues allí hay más sitio 
para todo el mundo, mejoraría el 
equipo de megafonía ya que des-
pués de ingeniar las letras de las 
murgas no se oyen, también 
manda un mensaje a Rafael Lo-
renzo de KTV pidiéndole que no 
retransmita las cosas, como los 
teatros, por capítulos ya que le 
gusta grabarlos sin tener que pagar 
por las cintas. 

A Antonio Martín, el Cuco, que se 
disfraza todos los años, nos cuenta 
que la primera vez que se hizo el 

Carnaval le dieron el primer pre-
mio de pareja con su primo Jaime 
Martínez, disfrazados de viejo y 
vieja, nos han cedido una fabu-
losa fotografía 
pero por las grandes dimensio-
nes de ésta nos ha sido imposible 
publicarla, a Antonio al igual que 
a su novia Nina Martos les gusta 
que el Carnaval se celebre en La 
Alameda porque opinan que allí 
hay más ambiente carnavalesco 
y, las chirigotas se escuchan me-
jor.Junto a ellos, Dolores San-
guino, también disfruta más del 
Carnaval en La Alameda, se dis-
fraza todos los años porque su 
marido, Cristo Vicente, la con-
vence, para ellos en La Alameda 
la gente está más concentrada 
que en Calle Mesones y además 
los disfraces se ven me-
jor. También le gusta más en La 
Alameda a Amparo Murillo, chi-

rigotera, porque dice sentirse allí 
más ambientada, hay más espacio 
y las casetas dan más "caché" al 
Carnaval de Constantina. 

Sin embargo hay otras opiniones 
como la de Carmela Rodríguez (la 
de Venancio), que le gusta más en 
Calle Mesones, a ella lo que le 
gustaría sería que la gente estu-
viera toda la tarde disfrazada y 
repartida por todas partes. Opina 
que la organización está muy bien, 
y lo que hace falta es que la gente 
se anime. Ella disfruta preparando 
los disfraces, nos cuenta una anéc-
dota muy curiosa, y es que un año 
se disfrazó de sirena y su marido 
Vicente de Neptuno, se pegó unas 
pestañas enormes con pegamento 
y al día siguiente amaneció con los 
ojos malos y sin pestañas. Gana-
ron varias veces el concurso de 
disfraces. A Juan Gonzaga, 
"Bayoneta", que nos dice se dis-



fraza de cualquier cosa, le gusta 
más en Calle Mesones porque hay 
más luz, es más acogedor y alegre, 
aunque La Alameda también tiene 
cosas buenas, por lo tanto opina 
que debería ser alternando un año 
en cada sitio. Manolo Mejías Ra-
mírez, también opina que el Carna-
val es en Calle Mesones, opina que 
La Alameda para la feria es el 
marco incomparable, fue el primer 
pregonero del Carnaval de Cons-
tantina, dio un bonito pregón en 
verso en el Cine Cervantes, disfra-
zado de viejo, presen-
tado por Blanco que 
estaba vestido de 
Smoking rojo, en la 
mesa presidían entre 
otros Jesús Herencia y 
Antonio Silva Fernán-
dez "el marquelito", 
q.en p.d. A Manolo se 
le ocurre para mejorar 
el Carnaval que la co-
misión trabaje durante 
todo el año, como 
hace la de la Cabal-
gata, haciendo actos y 
motivando a las mur-
gas y a la gente para el 
Carnaval. Desde aquí se ofrece 
para ayudar en todo a esa Comi-
sión de Carnaval. 

A Feo. Javier de la Cruz, del 
Kiosco Tiburcio, le gusta más el 
Carnaval en La Alameda porque 
hay más espacio, igual que a Car-
los Ramírez, del Bar Coliseo II que 
además nos dice que este año ha 
pagado para que se haga allí, por-
que en Calle Mesones entorpece el 
paso y a él no le sirve como nego-
cio sino que lo ha hecho para que 
el pueblo se divierta. 

A Jose y Rosi del Bar Coliseo 1 les 
gusta también en La Alameda por-
que allí está todo el año el am-
biente de juventud que es el que, 

en su opinión, mueve los carnava-
les, sin olvidar que en caso de 
lluvia se tienen las casetas para 
resguardarse Juanma Quintana, 
al que le encanta el Carnaval y se 
disfraza según se presente la no-
che, también vota por el Carnaval 
en La Alameda, ya que según él 
en Calle Mesones es como un 
callejón y además hay más espa-
cio para atracciones de los ni-
ños.Lo mismo opinan las conoci-
das "chicas del Panda" Ma Ánge-
les Hernández, Sonia López y 

Roble Lozano que en Carnaval 
hacen de todo un poco: bailan, se 
disfrazan y casi cantan, les gusta 
más allí porque así la gente está 
más concentrada y no metidos en 
los bares, la gente baila en la 
caseta y se lucen los disfraces por 
el Paseo de La Alameda. 

Rafael Difort, "cuartetero", al que 
le encanta el Carnaval de Cons-
tantina y quien la considera como 
la fiesta que más le gusta junto a 
los Carnavales de Cádiz, piensa 
que deben ser en La Alameda 
sencillamente porque es su sitio, 
nos cuenta un estribillo de uno de 
sus cuarteto que decía: "El sitio 
del Carnaval es La Alameda. ¿Por 
qué?.Pó no lo sé". 

Terminamos nuestro debate pre-
guntándole al pregonero de este 
Carnaval 1999, Antonio Murillo, 
chirigotero, que nos comenta le 
gusta más en Calle Mesones, si es 
con la carpa, porque está más cén-
trico hace menos frío, si no tiene 
carpa prefiere que se haga en La 
Alameda porque en caso de lluvia 
están las casetas. 

Aquí tenéis, queridos paisanos, 
opiniones varias para leer, pensar 
y para que expreséis vuestros de-

seos y pareceres. Desde 
aquí agradecemos, en 
nombre de todos los car-
navaleros y espectado-
res del Carnaval de 
Constantina, a todos los 
paisanos que antes, 
ahora y siempre, han 
puesto su voluntad y su 
trabajo para el resurgir de 
esta fiesta y que intentan 
conservarla. 

Sugerimos a las Comi-
siones Organizativas que 
el concurso de disfraces 
en el Carnaval Infantil se 

modifique porque se hace enorme-
mente largo y pesado, una idea 
que se nos ocurre después de ha-
blar largo y tendido del Carnaval 
con tanta gente y escuchando tan-
tas opiniones diversas, sería que 
los niños bailasen con sus núme-
ros de concursantes y el jurando 
dando vueltas eligiera los mejores. 

Desde el periódico La Almena 
suerte y que pasen un muy feliz 
Carnaval 1999, disfrácense y dis-
fracen a sus hijos, no importa de 
qué, lo que importa es pasarlo lo 
mejor posible y cantar :¡Esto es 
Carnaval!. 

Gracias, Ángela Aranda y 
Dolores Villar. 

ALMACENES RODRIGUEZ FUENTES, S.L 

MATERIALES DE CONSTRUCCION 
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NUESTRA GENTE 

"ESTO ME LO APUNTAS" 

Esta, seria, una interesante encuesta: 
¿Usted qué prefiere; comprar en el comerc io art ículos y 
"dejarlos apuntados", a pesar de que los precios sean más 
altos, o comprar artículos y pagarlos al contado, si de ese 
modo son de bajo precio? 
Bajo mi punto de vista, el futuro del comercio en mi pueblo se 
mejorará cuando se abandone la dichosa libreta. 
Un comerciante que se he acostumbrado a tener una cartera 
de clientes, que utiliza el s istema de la libreta, perjudica la 
competit ividad de sus artículos al no poder poner precios 
ajustados, por el r iesgo que esto conlleva; asi como la 
tardanza en cobrarlos. Y después v ienen las lamentaciones: 
¡Fíjate cuánto tengo en la calle! 
¡La gente prefiere ir a Sevil la, y allí se paga al contado! 
¡La gente compra al contado en el mercadil lo! 
Estamos a punto de llegar ai 2.000, así que, ya es hora de que 
nuestro comercio abra los ojos y se eche "pá lante". ¿Por qué 
no tener un comercio moderno donde la variedad y el precio 
no tengan nada que envidiarle a Sevil la y al mercadi l lo? 

CRITICON 

CONSTANTINA COMO NEGOCIO 

Ciertamente hemos medi tado en el seno de la Junta Directiva 
de la Cabalgata de Reyes Magos (CREMÁ) el enviar al pre-
sente a un medio de comunicación como es "LA ALMENA", de 
índole local, pues se trata de denunciar un hecho que cierta-
mente nos ha sorprendido pues hasta la fecha creíamos que 
todos estábamos orgul losos de difundir las cosas de nuestro 
pueblo. 
Lo cierto es que después de una serie de gest iones real izadas 
antes Canal Sur, por la cadena de televisión Andaluza, se 
emitirían por pr imera vez imágenes de la cabalgata de CONS-
TANTINA. A tales efectos sol ic i tamos de K.T.V. S.N.S., S. L „ 
nos facil itase el master de las tomas efectuadas el pasado día 
5 mientras discurría por las calles de nuestra localidad. Hasta 
aquí todo bien, el bochorno vino cuando fuimos a recoger la 
cinta, que poster iormente le sería devuelta, y nos piden que 
abonemos 5.000 ptas. Por ello. 
Obviamente nos negamos a ello y entonces vino nuestra 
pregunta: si no hubiese salido la cabalgata y consiguiente-
mente se hubiesen efectuados las tomas, que habrían puesto 
en el programa siguiente de la televisión local?, ¿Más de lo 
mismo? ¿O como viene siendo úl t imamente habitual, menos 
de Constant ina? ¿Es este el m ismo trato que año tras año ha 
tenido el cabalgata de Reyes Magos con la K.T.V.?. ¿No 
hemos facil i tado cuanto hemos podido la labor de cámaras y 
diversos presentadores de la misma?. 
Comprendemos que se trata de una empresa privada y en 
puede llevar su gest ión como mejor sea en defensa de sus 
intereses, pero debiera creemos, tener igualmente cuenta los 
intereses y deseos de sus abonados y a estos seguro les 
hubiese gustado ver imágenes de nuestra cabalgata emit idas 
en la cadena autonómica. 
Lamentamos profundamente los hechos y el trato recibido en 
esta ocasión, estamos ya t rabajando en el desfile de la i lusión 
del 5 de Enero del año 2000, para entonces, esperamos y 
deseamos que K.T.V. vuelva ha estar nuevamente comprome-
tida a colaborar y difundir las y hechos de Constant ina sin la 
necesidad de que tengamos que pasar por caja las institucio-
nes y personas que, desinteresadamente, fomentamos los 
hechos noticiables a lo largo del año, aún a sabiendas de que 
involuntariamente es tamos dando rentabil idad a negocios par-
ticulares. 
Constantina, Enero de 1.999 

Por la Junta Directiva. 

ECONOMIA PARA TODOS 
Eficacia y eficiencia económica 

Debemos buscar y Exigir 
ef iciencia económica tanto 
en el mercado, en nuestros 
propios negocios y econo-
mías domést icas como en 
la gest ión económico-
administrativa, ya sea a ni-
vel nacional como a nivel 
local 
Es tamos cons tan temente 
bombardeados en prensa 
y te lev is ión por not ic ias 
bursáti les, subida y bajada 
de t ipos de interés, au-
mento del PIB, la inflación, 
criterios de convergencia, 
etc. . da la sensación que 
ni siquiera el informador de 
turno de cualquier teledia-
rio sabe realmente lo que 
está diciendo y la inmensa 
mayoría de los televiden-
tes apenas perciben o lo-
gran entender por qué la 
bolsa está todo el día en 
los espacios informativos o 
por qué es tan importante 
a nivel mundial. 
Sería necesario y oportuno 
que dentro de las ofertas 
te lev is ivas inser taran un 
programa titulado algo as i 
como "Economía para to-
dos" y que explicaran lla-
namente (que se puede) 
tantís imos términos y cla-
ves económicas que son 
tan uti l izadas y que nos 
afectan de manera tan di-
recta aunque no lo pa-
rezca. Medios para adquirir 
cultura económica. 
Con riesgo a equivocarme 
y si ustedes me lo permiten 
intentaré traducir ese gali-
matías que a veces su-
pone este fasc inante 
mundo de la macro y m¡-
croeconomía, con opinio-
nes evidentemente discuti-
bles, desde la perspect iva 
de un estud iante de la 
rama económica y con las 
l imitaciones propias. 
Por ejemplo eficacia y efi-
ciencia económica; el go-
bierno y las empresas a 
menudo utilizan estos tér-
minos según les conviene. 
Imagínense q u e qu ieren 
matar un cochino para co-
mérselo con los amigos o 
la familia, en el campo el 
domingo, al lado de una 
buena candela , con un 
buen mostito del pueblo y 
con un buen pan; planteé-
mosnos el p rob lema de 

matar el guarro. Si en vez 
de matar lo c o m o Dios 
manda , con un cuchi l lo 
bien afi lado y con las dosis 
de pericia necesarias para 
tal menester, l lamamos al 
EVA 3 y requerimos la co-
laboración de 20 ó 30 re-
c lutas a rmados con sus 
zetas y a lguna que otra 
granada de mano para ma-
tar el d ichoso cochino, evi-
dentemente lo matarán, lo 
dejarán como un auténtico 
colador y disfrutarán de lo 
lindo, pero anal icemos la 
situación, en ambos casos 
hemos sido eficaces, he-
mos matado el cochino, 
pero en el segundo caso 
no hemos sido eficientes, 
hemos l iado el taco para 
hacer una operación que 
mi amigo Fernando Florido 
en cinco minutos con cual-
quier objeto punzante. 
En el segundo caso hemos 
tenido que pedir un favor al 
EVA 3, se han gas tado 
balas, se ha gas tado 
t iempo y enc ima hemos 
tenido que invitar a los 20 
ó 30 reclutas que comen 
como una lima sorda. La 
ef ic iencia es hacer algo 
con el menor coste posi-
ble. 

Cuando o igamos o leamos 
que tal o cual política eco-
nómica ha sido eficaz para 
tal o cual objetivo, se está 
omit iendo información, no 
se dice como se ha ma-
tado el cochino, segura-
men te se habrá conse-
guido el objetivo con más 
medios de los necesarios, 
exi jamos propiedad en los 
términos. Debemos plante-
arnos los costes que con-
l leva la consecuc ión de 
ciertas metas y los diferen-
tes caminos para llegar a 
ellas. 
No se olviden, ser eficien-
tes es la forma menos cos-
tosa de ser eficaces. De-
bemos buscar y exigir efi-
c ienc ia económica tanto 
en nuest ros negoc ios y 
economías domést icas 
como en la gestión econó-
micoadministrat iv ia, tanto 
a nivel nacional como a 
nivel local. 
Hasta otra. 

M A N U E L RAMOS 



LA ENTREVISTA DEL MES 
Dedicamos la entrevista del mes a Sotero Martin Barrero, Director del "Distrito Sanitario Sierra Norte", 
con la intención de conocer más ampliamente las funciones de este servicio. En primer lugar le 
pedimos que se presente personal y profesionalmente. Nos comenta que tiene 35 años es de Sevilla 
aunque reside en Cazalla, está casado y es padre de una niña. Espera próximamente el nacimiento de 
su segundo hijo. Licenciado en Ciencias Económicas, lleva trabajando 8 años en el S.A.S., donde 
empezó como Administrador de Distrito, que es uno de los cargos directivos, llevando la dirección 
económica. Desde 1.995 asumió la dirección médica, anteriormente había trabajado en la empresa 
privada. 

¿Qué servicios sanitarios existen en 
la a c t u a l i d a d ? 

Son muchos. Esto es un distrito 
de atención primaria y creo que no 
se conoce muy bien cuáles son sus 
funciones. 

Estos distritos nacen como con-
secuencia de la Ley General de 
Sanidad del año 85, éste concreta-
mente se conforma a partir del año 
89 y se hace completamente recon-
vertido a como estaban antes los 
ambulatorios. 

El distrito, como tal, cuenta con 
una dirección más el coordinador 
de enfermería con funciones de di-
rección de todo lo que es enferme-
ría, un gabinete técnico que lo com-
ponen un coordinador de epidemio-
logía, un coordinador de educación 
para la salud, una coordinadora de 
salud alimentaria y salud ambiental 
y un coordinador del área del medi-
camento. Aparte de esto, lo que es 
la gestión administrativa formada 
por 8 auxiliares administrativos y 1 
celador. 

Los servicios que prestamos son 
amplios, con respecto a lo que ha-
bía antes, en el ambulatorio de 
Constantina se contaba con 3 médi-
cos, 3 enfermeros y un pediatra 
más un apoyo administrativo. 

Actualmente sólo para Constan-
tina se cuenta con 5 médicos, 4 
enfermeros, 1 pediatra, 2 auxiliares 
administrativos, 3 auxiliares de clí-
nica, además de eso un dispositivo 
de urgencias abierto las 24 horas 
con 2 médicos, 1 enfermero y 1 
celador que abarca El Pedroso, San 
Nicolás y Constantina. 

Se ha formado al personal lo sufi-
ciente para que ante cualquier pato-
logía urgente o vital se pueda esta-
bilizar a un paciente, aquí se han 
salvado ya muchas vidas. También 
contamos con el apoyo del helicóp-
tero que tarda en llegar unos veinte 
minutos dependiendo de la climato-
logía. Por las noches no puede ve-
nir, por lo que en caso de urgencia 
se llama ai 061, atendemos aquí al 
paciente y lo trasladamos a Canti-
llana montándolo en una UVI móvil, 
en la cual van los especialistas. 

Contamos con otros servicios 

como el de tocoginecología para 
control de embarazos y planifica-
ción familiar que es completamente 
gratuito, el de salud mental con 
atención diaria, rehabilitación, labo-
ratorio de salud pública que no es 
de diagnóstico sino que se ocupa 
de analizar nuestros alimentos y 
nuestras aguas. Este realiza una 
función crítica y extraordinaria por-
que cuando hay un brote se averi-
gua su origen en unos días. Este 
tipo de servicios parece ser que 
pasa desapercibido para el usuario 
pero es muy importante, para ello 
contamos con 5 inspectores veteri-

"No hay demanda 
como para tener 

servicio diario de 
radiografías" 

narios y 5 inspectores farmacéuti-
cos controlando establecimientos, 
alimentación y aguas públicas. 
¿Por qué no se hacen radiogra-
fías todos los días? 

Tenemos una técnica en rayos, 
que alterna un día en Constantina y 
otro en Cazalla. No hay demanda 
para más. Como ejemplo en Sevilla 
puede haber un aparato de radiolo-
gía para cada 80.000 habitantes, 
en la Sierra Norte tenemos 2 apara-
tos de radiología para 23.000 habi-
tantes, no tenemos lista de espera, 
a eso se debe que esté un día en 
cada zona básica. 

El distrito se ramifica en 2 zonas 
básicas, la de Constantina que 
abarca El Pedroso, Constantina, 
Las Navas y San Nicolás, y la de 
Cazalla con Alanís y Guadalcanal. 

Si el aparato de rayos da algún 
tipo de problemas se detiene por-
que es muy peligroso. De todas 
formas es un lujo tener 2 aparatos 
de radiología en el distrito y repito 
que este es un distrito con una 
dotación de servicios muy superior 
al que puede tener cualquier otro 
en Andalucía. 

¿Habrá recortes o ampliaciones? 
Creo que se mantendrá, me sor-

prende cuando oigo que se van a 
llevar el distrito, puede que la ges-
tión de éste se lleve desde otro sitio 
pero lo que es el servicio continuará 
siendo lo mismo. 
¿Con qué plantilla contáis? 

En global 102 personas, antes de 
la reforma trabajaban en estos 7 
pueblos, 32 personas. 
¿A cuánto asciende el presu-
puesto? 

Aproximadamente 1.400 millones 
de pesetas sin contar atención es-
pecializada. 
¿Qué opina de las quejas de los 
usuarios con respecto a la poca 
asistencia pediátrica? 

Tenemos suficiente, un pediatra 
para la zona básica de Constantina 
y otro para la zona básica de Caza-
lla. Tiene una demanda perfecta-
mente adecuada, yo diría que hol-
gadamente. 

El único conflicto que ha surgido 
ha sido con la extracción de sangre 
a los niños entre personal, sindica-
tos y dirección. Por supuesto vamos 
a intentar que se haga aquí para 
evitar desplazamientos innecesa-
rios aunque formar a un enfermero 
supone mandarlo a Sevilla durante 
un tiempo porque hay que estar 
ciertamente especializado. 
En cuanto a Salud Mental, ¿qué 
asistencia se ofrece? 

Contamos con psiquiatra, una psi-
cóloga, una enfermera, una trabaja-
dora social y un auxiliar administra-
tivo, es un equipo de salud muy 
potente para la población que tene-
mos. 

Se tratan sobre todo patologías 
psiquiátricas, esquizofrenias, etc. y 
se hacen muchas terapias de grupo 
y por otra parte se ha empezado a 
hacer tratamientos de otras conduc-
tas psicosociales como pueden ser 
grupos de minusválidos, toxicóma-
nos, alcoholismo, entre otros. 
¿Se hacen suficientes campañas 
de información, prevención y va-
cunaciones? ¿la vacunación in-
fantil es secundada por todos los 
niños de la zona? 
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Sí, pienso que sí. El tema de la 

vacunación aquí está en un 97% y 
es que llegar a un 100% es muy 
difícil, esta cifra es ideal. 

Creo que ha habido un trabajo de 
educación para la salud muy impor-
tante en toda la comarca y la gente 
responde vacunándose. 
Hay una población de 3a edad 
muy importante ¿se tiene en 
cuenta para una asistencia geriá-
trica específica? 

La verdad es que está en estudio, 
nos preocupa y cada vez más, 
nuestra formación a los profesiona-
les va dirigida a las patologías de 
esta población que es muy nume-
rosa. 
Con respecto a la asistencia gi-
necológica ¿qué cubre? ¿qué ha 
ocurrido con el Dr. Antonino Pa-
rrilla? 

El dispositivo que tenemos es de 
un tocoginecólogo atendiendo edu-
cación maternal, planificación fami-
liar y control de embarazos. Se 
cuenta con un ecógrafo que hay 
que modernizar. 

El Dr. Parrilla dependía del Hospi-
tal de Valme y nosotros depende-
mos del Macarena, ha habido pro-
blemas de plantilla y le han rescin-
dido el contrato. El problema ha 
sido puramente administrativo, 
ajeno a esta administración. Desde 
aquí hemos hecho todo lo posible 
para que no se fuera. Una vez que 
ocurre, el Hospital Virgen Macarena 
nos pone a otro en su lugar vinién-
dose abajo todo lo que él ha ido 
construyendo. 

Parrilla ha ganado un contencioso 
y está a la espera de la resolución 
de otro. Es un problema por averi-
guar quién lleva razón: si el Hospital 
de Valme o él. 
¿Cómo funciona la atención al 
toxicómano? 

Funciona según un programa de 
drogodependientes que fundamen-
talmente se inicia con la dispensa-
ción de metadona. 

Empezó con el Dr. Piña y ahora 
con el Dr. Martín, se ha historiado a 
los drogodependientes que entran, 
se hacen análisis y se les va dando 
la metadona. Está estudiado que si 
se sigue fielmente el programa es 
un componente más para ayudarle 
a dejar la droga. Se hace en Cons-
tantina porque es una población es-
pecialmente castigada por las dro-
gas, aunque también hay en los 
demás pueblos. Es curioso que no 

"Los paritorios en 
Constantina son 

algo completamente 
utópico" 

haya mucha incidencia de SIDA 
pero sí de Hepatitis. 
¿Hay discreción en este servi-
cio? 

Sí, se ha procurado citarlos un 
día y a una hora en que no hay 
mucha demanda. No tengo ni un 
solo dato, de ninguna persona, se 
les pone un número de identifica-
ción. 
¿El servicio de rehabilitación 
cómo funciona? 

Tenemos un médico rehabilitador 
y una fisioterapeuta. Pueden venir 
derivados de nuestros médicos o 
bien desde el hospital. Es un servi-
cio con bastante afluencia y mucha 
aceptación. 
¿Se quejan los usuarios? 

Sí, cada vez más y a nosotros 
nos gusta porque nos sirve para 

'Somos unos privi-
legiados al tener 

atención sanitaria 
integra' 

propiedad municipal, la primera 
planta es nuestra pero el resto está 
cedida a la Consejería de Servicios 
Sociales. Nosotros arreglamos lo 
que nos corresponde, y aunque 
junto al Alcalde estamos intentando 
darle solución, es difícil y además 
caro ya que no es pintura lo que 
necesita sino un tratamiento a la 
piedra. 
¿Cuáles son las funciones de la 
Trabajadora Social? 

Juega un papel fundamental en la 
atención al usuario. Tiene que pla-
nificar el trabajo del mostrador. 
Además es la que garantiza la ac-
cesibilidad del usuario al sistema 
público. A partir de ahora va a tra-

mejorar. La gente castiga al servi-
cio sanitario pero en encuestas rea-
lizadas sale como una de las insti-
tuciones más apreciadas. 

En el año 99 tenemos como obje-
tivo fundamental potenciar un 
equipo de atención al usuario para 
corregir defectos. En general nues-
tro centro funciona bien, los proble-
mas normalmente son con las citas 
a los especialistas, resultados de 
análisis de sangre, etc. 
¿Cuáles son las principales ca-
rencias? 

Arreglos. Somos privilegiados al 
tener una atención sanitaria ínte-
gra. El SAS necesita mejorar a los 
que están peores por lo tanto tene-
mos que esperar a que todos se 
pongan a nuestro nivel y después 
empezaremos a superarnos. 

Necesitamos coches. 
Sé que la parte exterior del edifi-

cio tiene mal aspecto pero el pro-
blema está en que el edificio es de 

"Las quejas del 
usuario nos sirven 

para mejorar" 

bajar en la tarjeta sanitaria indivi-
dual y en la liberación de especia-
lista. En la actualidad está de baja 
maternal por 4 meses. 
¿Es una utopía contar con Parito-
rios? 

Los paritorios en Constantina son 
completamente utópicos, ya que es 
un sitio donde nacen 3 niños a la 
semana. Lo importante es que haya 
un control de embarazo bueno y en 
una hora se esté en un buen hospi-
tal. Donde se han puesto hospitales 
comarcales han fracasado por la 
poca población. Tenemos que lu-
char para que el Hospital Virgen 
Macarena sea mejor. 
¿Algún mensaje para el usuario? 

Sobre todo para el "hiper-
usuario". Este es un distrito donde 
la frecuentación de la gente al mé-
dico es la mayor de Andalucía y 
nuestra comunidad es también la 
que presenta más demanda de Es-
paña. En Guadalcanal es donde el 
nivel es más alto del distrito Sierra 
Norte, aunque Constantina también 
lo utiliza mucho. El usuario debe 
usar mucho mejor los servicios. 

Para el usuario normal, que nos 
entienda, que intentamos darle el 
mayor servicio y para el "hiper-
usuario" que pase a ser un usuario 
normal. 

Carlos Rico y Dolores Villar 
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C A R T A S A LA R E D A C C I O N 

AL CESAR LO QUE DEL CESAR. CLARO QUE NO 

He depos i tado ante la Redacc ión de la A l m e n a el 
P r o g r a m a Electora l que los comun is tas (ahora 
g rupo mixto) l levaban a las E lecc iones Munic ipa les 
y ni en la pág ina 19 ni en n inguna de el las aparece 
la c reac ión de un Bolet ín Informat ivo Munic ipal . Y 
de todo el rollo ese que cuentan en su ar t ículo del 
v ídeo de l am igo de l comun is ta , pues que nada, que 
no tenía vídeo. 

Un andalucista 

B I B L I O T E C A 

Es cos tumbre ent re los es tud iantes tener que reali-
zar a lgún t rabajo de l i teratura sobre a lgún libro. Bien 
sea de teatro, poesía ó ensayo c o m o también sobre 
a lgún autor. Has ta ah í todo va bien hasta que ya 
met idos en el t rabajo en cuest ión se le p lantea el 
recabar in formación ó s imp lemen te consul tar el l ibro 
en el que se basa dicha tarea y, si no d ispones en 
tu casa de este libro, se te ocurre visitar la Bib l ioteca 
Munic ipal . 

Te d i r iges a las ca joneras que guardan las f ichas de 
autores: Feder ico Garc ía Lorca, bien, ahora sus 
obras : "La casa de Berna l -da Alba" y ¡no está!, 
¿ C ó m o es posib le?, una obra tan oída y de un autor 
s u m a m e n t e reconoc ido y no se encuent ra en nin-
guna de las estanter ías. 

Resul ta tan inaudi to c o m o insul tante comproba r la 
cant idad de l ibros que no encon t ramos y sin embar -
go hay otros, sin un interés básico, que a b u n d a n en 
cualquier r incón. 

M a r í a F . 

A LA M E M O R I A DE M A N U E L BRITO L O P E Z 

Amigo Manuel : 

Nunca hubiera quer ido escr ibir esta carta, pero así 
es la v ida; ahora que tanto se cuest iona la honradez 
de los pol í t icos de cualqu ier s igno, y que el pueb lo 
l lano c ree cada vez m e n o s e n el los, qu iero decir 
que si ex is ten pol í t icos honrados, y que tú amigo, 
fuiste él más claro e jemp lo de honradez, to leranc ia 
democrá t ica , y l ibertad, q u e he conoc ido . 

Hablar cont igo, fue s iempre cul tura l y mora lmen te 
enr iquecedor para mí; fu iste s iempre una persona 
comprome t i da con la causa de izquierdas y el socia-
l ismo, estuv is te en pr is ión por defender con hombr ía 
de bien esas ideas, y estoy seguro que no te hubie-
ra impor tado mori r en el las. 

Fuiste s iempre admi rado y respetado has ta por 
aquel los cont rar ios a tus ideas, porque nunca prac-
t icaste el "o jo por ojo, d iente por d iente" ; s ino el diá-
logo, la comprens ión , el respeto al adversar io políti-
co , la to lerancia, la l ibertad y en def ini t iva la demo-
cracia, inc luso con las personas que te h ic ieron 
daño, por e l lo a u n q u e ya no es tés mater ia lmente 
c o n nosotros, sí está tú e jemplo a segui r c o m o ban-
dera y es tandar te de reconci l iación; que t omen nota 
esos polí t icos que pract ican la intolerancia, y todo lo 
an teponen a sus pensamien tos . 

En definit iva, tú fuiste un e jemp lo vivo de c ó m o se 
const ruye la Paz y la concord ia entre todas las per-
sonas, tengan las ideas que tengan. 

Descansa en paz; am igo 

Jesús Herenc ia Fuer tes 

La Almena es una publicación 
abierta a todas las opiniones, suge-

rencias, críticas o reflexiones que 
nos quieran hacer llegar. Los intere-

sados en enviar sus cartas a 
esta sección pueden hacerlo a 

las siguientes direcciones: 
Apartado de correos 29 

(Constantina) 
Buzón "LA Almena" (Excmo. 

Ayuntamiento) 
E-Mail: atcconst@arrakis.es 

Est imados amigos del Equipo redactor del periódico 
local La A lmena: 

Es la p r imera vez que escr ibo a dicho periódico, 
soy un as iduo lector de él, me gusta mucho y a la 
vez lo encuent ro bastante interesante. O s felicito a 
todo el equ ipo por tan maravi l losa labor. 

Esc r ibo c o m o una p e r s o n a q u e quiere a 
Constant ina a rabiar. Me gusta todo lo que es nues-
tro pueblo, y sobre todo todas esas personas que 
sin n inguna van idad t rabajan cada día por ella, 
hac iéndola más sol idar ia, más cordial, más huma-
na y más hermosa. H a g a m o s un pequeño esfuerzo 
y que ramos un poqui to más cada día a nuestro 
pueblo. Para mí es el más bonito, no le encuentro 
fal tas n inguna, aunque las tenga, yo no se las veo, 
porque quiero tanto a Constant ina que me due le el 
que habla mal de el la o le pone faltas. S e a m o s más 
sol idar ios con lo nuest ro y aprendamos a defender 
lo nuest ro que es lo que de verdad nos interesa. A 
nuestros gobernantes , por favor que hagan para 
tener más espac ios verdes, acondic ionen todo el 
casti l lo y sus a l rededores c o m o un gran parque, 
adecen ten el m o n u m e n t o , pongan farolas, los 
mace tones rotos y arreglen las fuentes que e n su 
día estuv ieron func ionando, y para que no ent ren 
coches a altas horas de la noche y gamberros, que 
una pe rsona se encargue de cerrar las cance las de 
ent rada, de esta fo rma se evi taría que hicieran des-
per fectos y ar ro jen basura en su entorno. Ot ras de 
las cosas que me pregunto es por qué está la cal le 
Eduardo Dato tan pobre de a lumbrado y la p laza 
del Ayun tamien to tan escasa de puntos de luz, 
pues sólo a lumbran las cuatro farolas de ent rada y 
hay veces que a lgunas están fundidas. 

También doy mi idea para que el delegado de urba-
n ismo se dé un pasei to por la recién remodelada 
Plaza de España, está a falta de los bancos y 
pape leras pero para que no esté tan seria y tan fría, 
por qué no se le co locan unos grandes macetones 
c o m o los que lucen en a lgunas avenidas de 
Sevi l la, para que le den más v ida a d icha plaza, 
más mace tones con naranjos o plantas boni tas y 
decorat ivas. A d e m á s hace t iempo en un p leno se 
hab ló y se acordó poner unos pedestales con los 
bustos de D. Juan Ramírez y D. Manuel Lora 
Tamayo, hi jos predi lectos de nuestra ciudad, y bus-
tos que en su m o m e n t o estuvieron co locados, uno 
en el co leg io de La Laguna y otro en la ent rada del 
an t iguo ambulator io . A saber dónde estarán d ichos 
bustos guar -dados pud iendo estar en a lgún sitio 
d igno de a lguna de nuestras plazas o cal les. 

Un constant inero que ama a Constantina 

mailto:atcconst@arrakis.es


OPINIÓN 

QUIOSCO DE NECESIDAD 
Kiosco de necesidad 

El mal t iempo encogía los áni-
mos y barría la calle dejándola a los 
pies de la niebla y del soniquete eterno 
de la Fuentelospatos. La luz al fondo 
del cas ino p ropagaba una atracción 
ineludible: único rescoldo de humani-
dad de aquel pá-
ramo. 

Hace siglos 
que la Historia se de-
rrama en las taber-
nas e inunda el oído 
más noble e imper-
meable. La sabiduría 
nace de la elucubra-
ción y la clarividen-
cia, pero el río que es la vida t iene el 
lecho de lodo, y a veces enturbia la 
inteligencia 

Cuán lejos y desvaídos andan 
los t iernos ar rumacos de la madre auxi-
liadora! Tan pronto se abandona la pa-
tria matriz, cae la duda en el extrarradio 
y emerge la diàspora. 

Un bar, cuadri látero de la exis-
tencia, del frenesí, de la suma nostal-
gia, de la desazón y la victoria furtiva, 
contempla un instante ¿tal vez soñado? 

El tabernero es un tó tem ma-
levo o placenta mercenaria. 

-"...Un virolo y dos son cuatro 
por la leche que mamé. C o m o iba di-
ciendo: l legaba er niño ar quiosco y 
decía: "Dó rale de guinda pa mi agüela 
que le bustan." Y era verdá. La abuela 
le daba al arpiste de toa la vía, de 
chirr iburri, y además , que empezó, 
iguarmente, haciéndole los mandaos a 
su madre, que le decían la Víbora preci-
samente por eso, porque le gustaba er 
pirr iaque y se cogía unas ta já de 
muerte. 

Un día, me acuerdo como si lo 
estuviera v iendo, salió a la Cal leme-
sone con un galápago corgao de un 
hilo, con la cáscara pintá de lunares 
verdej iblanco y montó un numberi to de 
coco y güebo la joía por culo, que la 
tuvieron que refugié en el cuarteli l lo, los 
municipales, porque si no más de uno, 
¡fíjate tú que era guapetona, arta y 
apretá... y echá palante! , le hubiera 
hecho argo. Ella ímponía, no te vaya a 
creé, que era una mujé de tronío. Mu 
decente y mu honrá, pero le daba por 
ahí. 

Bueno, ¿por dónde andaba?, 
que me pierdo más que la "10-11": ar 
pobre nieto lo tenia ar chiquil lo tó er 
santo día quiosco parriba, quiosco pa-
bajo...Se l lamaba Micaela, ésta, la hija 
de la Víbora, que le dec ían Mistela 
después. Er der quiosco, na má lo veía 
ven i embalao, hacía er car tucho de 
estraza en un sant iamén. "Venga ahi 
pretóleo pa los barco... Echale guinda 

arpavo que yo le echaré a la pava". 
La gente lo sabía tó er mundo, 

pero ella era una señora, porque sí, 
porque lo era y además iba s iempre 
tan bien vestía, tan limpia y escamondé 
que lo disimulaba. ¡Verás!, no es que 
fuera de pitiminí porque ella no era de 

clase arta ni ná, ni podía ni ná, pero 
tenía un porte que más de una de las 
de perras hubiera querío pa ella. ¡Sabía 
aliñarse, coño! Esta gente vivía 
ahí, por cima der Tararaña, bueno... er 
Telaraña. ¡Sí, hombre!, en la casa esa 
que le hicieron un obrón y quedó rey, 
s iendo un cuchibirití como era en la 
cal le Salero. Que la hija sirve ancá 
Robledo Torreal ta. Han sío s iempre 
buena gente y m u trabajadora. 

Ustedes ese quiosco no lo ha-
béis conocío. En una esquina de la 
plaza de abasto. ¡Anda que no hacía 
negocio! Ave, un quiosco de necesidad 
que era". 

- "¿Er kiosco de necesidad no 
es ese que está en la A lamea, que j iede 
má que una bubil la?" 

-" No voy a sabé yo cuá é er 
quiosco de necesidad ese, hombre, si 
eso t iene mandanga también. Lo que 
yo te he dicho ha hecho un decí, por-
que es que este quiosco era de preci-
sión. Tenía de tó los avíos. No sólo 
chucherías y chominá, sino que er tío 
vendía desde carburo hasta jabón 
verde, a vé si nonteramo, ramo. 
Bueno, a tó esto, la Micaela es la que 
se ha muerto, que por eso venía tó. Lo 
que pasa es que, al no habé reló en la 
torre, no ha sonao er campaner ío y 
santerrao la pobre más sola que la una. 
No nos hemos enterao de ná y no 
bemos preguntao. ¡Y mira que tuvo pre-
tendiente la muchacha! Po ya se le 
acabaron los poblema. ¡Ar qui lómetro 2 
de necesidad! Metió en lacajapino es 
como no se marea uno yendo pa Las 
Navas. 

Mira, er kiosco de necesidad, 
de necesidad de verdad, er de La Ala-
mea, ese, lo inaguró giñando, man con-
tao, uno que le decían Juan Breva, que 
er gachó era un poco parguela y se 
daba sus vuertecita por allí pa darle al 
o jo con er cuento de que tenía angurria 
y er muelle flojo. ¡Allí se formaban cá 
tangai ! Pegaban en er retrete, y por tó 
er pueblo, los carteles de las revistas 

que venían a cantá y salían las tías 
cachondonas en cuero, que se armaba 
una pajarraca de agárrate y no te me-
nee. Tó quisquí se abajaba der campo, 
como la lú, con las bicicletas. ¡Niño!, se 
veía la porvarea de los carri les desde er 
casti l lo; más cal iente que estaban tó 

que la d inamo 
der faro. Pero 
anda, así des-
cansaba la burra, 
pobrecita. 

¡ E s a s 
t ias espelotás, 
con un trapito de 
purpulina na má, 
¡dios!, y unas do-

mingas empendolás que se le veían 
toas ar t rasluzón der cortinaje...! Pos 
claro, er personé iba allí a hacerse las 
bil lardas, naturá, y er Juan Breva que 
se quedaba con la copla, rondaba 
aquello y sacaba muchas ¡pero muchas 
tajá! Después que en Constantina ha 
habió zaranpantones de toa la vía a 
manojito, lo que pasa es que sa tenío 
camuflao porque era gente, muchos, de 
parné y no interesaba ponerse a mal 
porque había que comé argo má que 
aceitunas partía. ¡Mucho señorito en-
gorfao, mucho! 

¡Aquéllo jedia.. . ! y las paredes 
tenían rebaba tela...y los mochuelos no 
cabían ni por los bujeros. ¡Qué asco! Er 
que se iba de vareta, ar que se le iba er 
punto, gayumbos tristes por allí per-
dió.. .¡Puf, puf, puf, puf...! Yo he sío 
s iempre mu escupruloso y no he podio 
con eso. Me acuerdo una vez que me 
metí de chico y me resbalé en un gar-
gajo y salí empercud ió de 
mierda...¡Ojú! 

- "¿Tú te vas a tomá la copa ya 
y te va a dejá de hablá de mariconeo y 
guarrá a estas horas, que tengo que 
cerrá er quiosco yo, que esto si que es 
un quiosco? Además, estos chavales 
están cansao de tus enreos, escupru-
loso, que menos mal que eres escupru-
loso". 

- "Señores, perdonen la me-
teura de pata. Si os he ofendío, os la 
saco y aquí no ha pasao ná, ¿eh?" 

- "No se preocupe usted". 
-"Venga, apura, que esto pa-

rece un quiosco pero no de necesidad, 
sino de recogimiento". 

La parroquia se retira. El cro-
nista, el tó tem y los estupefactos adve-
nedizos. 

En la n iebla se d isuelve el 
mundo. En la fuente , la voz del agua, 
como la Historia, teje el Universo. 

Manuel Santos 



OPINION 

¿Cuál es vuestro patrimonio cultural? ¿Dónde está? y ¿ En qué condicio-
nes se encuentra? 

Si me permitís hacerme a mi 
misma estas preguntas y respon-
derlas, diría que vuestro patrimo-
nio cultural, es toda esa herencia, 
que la actividad de los hombres y 
mujeres que han vivido y trabajado 
en Constantina, han ido dejando a 
lo largo de la historia. Herencia de 
la cual sois receptores en la actuali-
dad: pensamientos, comportamien-
tos, costumbres, formas construc-
tivas, manifestaciones artísticas 
etc. 

Porque la cultura no es sólo 
eso que se enseña en las escue-
las y a través de los libros, sino 
que es también todos los hábitos 
y costumbres que existen en un 
grupo, sus formas de comuni-
carse, de trabajar, sus creencias, 
símbolos, gastronomía etc. 

De todo ello, y me incluyo, 
debemos sentirnos orgullosos. Sin 
cerrarnos por supuesto al cambio, 
pues el patrimonio cultural, o sea 
la cultura, es algo vivo y por lo 
tanto, dinámico. Pero en la me-
dida de lo posible no debéis per-
der vuestra memoria histórica, y 
ser respetuosos con esa herencia 
que Constantina ha recibido, por-
que en ella encontraremos mu-
chas respuestas sobre preguntas 
que nos hagamos en el presente y 
soluciones para el futuro. 

¿Dónde está el patrimo-
nio cultural? En vosotros mis-
mos, y disperso por todo el territo-
rio de vuestro término municipal, ya 
que la herencia cultural es indiso-
luble al territorio en el que se ha 
producido, que es causa y conse-
cuencia de una enorme variedad y 
riqueza de respuestas humanas. 

Es necesario comenzar a 
pensar en una idea de patrimonio 
cultural mucho más amplia que el 
castillo o la iglesia del pueblo. 
Constantina, que hoy la concebi-
mos como un lugar eminentemente 
agrícola y ganadero, ha tenido un 
pasado en el que la labor de indus-
trialización a partir de recursos 
agropecuarios y mineros convirtie-
ron a esta localidad en una de las 
zonas más prósperas de la Sierra. 

La maquinaria, instalacio-
nes, toda la arquitectura destinada 
a contener lagares, almazaras, fá-
bricas de aguardiente, junto con 
mansiones, haciendas y caseríos 
son elementos suficientes para 
comprender parte del desarrollo de 
este pueblo, y de todos los secto-
res sociales que la conforman. Son 
testigos de que en Constantina, 
existían muchos oficios que su 
gente sabia hacer; nos hablan de 
dinamización y no de falta de men-
talidad empresarial; nos muestran 
que estos ingenios tecnológicos se 
transformaron y se adaptaron se-
gún las circunstancias. Por todo 

ello, dejar caer los edificios que 
nos quedan de este pasado bas-
tante cercano, es dejar caer una 
parte de vosotros mismos, de lo 

Sue fueron y son las gentes de 
onstantina. 

¿En qué condiciones se 
encuentra vuestro patrimonio 
cultural?. En la mayor parte de los 
casos, está poco difundido y se 

desconoce, sufre problemas de 
conservación y expolio, y se infra-
valora desde todos los ámbitos. 

Consecuencia: el que hoy 
nos encontremos, por poner un 
ejemplo, con situaciones tan la-
mentables, como el grado de dete-
rioro en el que se encuentra el 
edificio de Los Labrados Bajos, 
que constituye un complejo arqui-
tectónico donde se puede encon-
trar un elaborado sistema de bo-
degas, de bocoyes y tinajas, los 
restos de una fábrica de aguar-
diente, vivienda de trabajadores y 
propietarios, sistemas de alberca y 
canalizaciones de agua, y toda 
una serie de elementos que nos 
hacen considerar este edificio 
como un patrimonio cultural "vivo", 
que informa de actividades econó-
mica y formas de vida que han 
contribuido a definir los rasgos cul-
turales de la Sierra Norte, y en 
concreto de Constantina. 

Su total abandono, con 

Sarte de las techumbres hundidas, 
ace que su deterioro se acelere 

día a día, y puedo asegurarles que 
se trata, si quieren, de un gran 
monumento, en el más amplio 
sentido de la palabra. 

Pero dejar que se destruya 
vuestro patrimonio significa ade-
más, eliminar uno de vuestros re-

cursos económicos más importan-
tes para el futuro. ¿Por qué?. Por-
que el Patrimonio cultural puede 
ser rentable. Si lo entendemos 
como un bien de uso social, y lo 
organizamos como una actividad 
vinculada a políticas de desarrollo, 
puede ser un yacimiento de empleo 
directo e indirecto, puede conver-
tirse en un catalizador de creci-

miento urbanístico, territorial y tu-
rístico. Genera actividades y ser-
vicios en el campo de la hostele-
ría y comercialización, y otorga 
imagen y notoriedad. Por lo tanto, 
un producto patrimonial bien en-
tendido, puede ser un argumento 
de venta. 

Entendido y usado como re-
curso económico, vuestro patri-
monio cultural se convierte en 
una ventaja para él mismo, pues 
se conservará a largo plazo y se 
mejorará su conocimiento y valo-
ración; será una ventaja para vo-
sotros porque ganáis en calidad 
de vida, conocimiento, identidad y 
cohesión y sobre todo, para vues-
tra economía porque significaría, 
nuevas perspectivas de empleo, 
crecimiento empresarial, y desa-
rrollo local. 

Pero para que el patrimonio 
se convierta en un recurso más, 
es necesario planificar. Se debe 
centrar en su contexto territorial, 
en su identidad autóctona. Tiene 
que perseguir la mejora en las 

condiciones de vida délos habitan-
tes de la zona. Deben primar los 
intereses sociales (aunque no ser 
exclusivos) sobre los políticos o 
privados más inmediatos, y los po-
deres públicos adoptar el protago-
nismo necesario. 

Para ello, el ayuntamiento 
debería, generar programas de re-
cuperación y uso de edificios de 
especial interés, conservar tradicio-
nes populares, cuidar la tipología 
constructiva de la zona, fomentar el 
respeto y la identificación con el 
patrimonio inculcándolo en los más 
jóvenes. Y así evitar en la creación 
de falsas culturas turísticas, ofer-
tando valores históricos y culturales 
propios, que al tiempo que se res-
petan se rentabilizan. 

Estas son algunas de las 
respuestas a las preguntas que me 
planteé al principio. Quizás sea una 
ventaja ser de fuera para apreciar 
lo bueno que tienen los sitios, y las 
oportunidades que se desaprove-
chan. Por eso, os invito a mirar a 
vosotros mismos y a defender y 
exigir un buen uso de ese patrimo-
nio cultural de Constantina, que en 
definitiva, sois todos vosotros. 

Gema Carrera Díaz. 
Antropóloga 



OPINION 
DESDE EL OBSERVATORIO — 

Hasta últ ima hora paseaba to-
davía a diario su venerable an-
cianidad por calle Mesones, re-
cogía el periódico, char laba con 
unos y con otros, entraba en su 
casino y regresaba pausada y 
ceremoniosamente a las Bode-
guetas para cont inuar leyendo 
con su mascota puesta y con su 
compañera al lado. 
Me decía que apenas veía, pero 
seguía leyendo; que apenas po-
día con las piernas, pero seguía 
saliendo; que apenas oía, pero 
seguía escuchando: necesitaba 
informarse, estar en el mundo, 
oír a los demás .... Hasta que un 
triste día de los pr imeros del 
año, como si lo úl t imo también 
se lo hubiera propuesto empe-
zar por el principio, cuidadosa y 
ordenadamente se nos fue en 
si lencio y s in molestar , ha-
ciendo gala hasta el final de su 
extremada prudencia y de su 
exquisita educación. 
Hacía muchos años que yo co-
nocía a Manuel. Era yo un chi-
quillo que empezaba a ayudar 
por las tardes después de la 
escuela a mi tío Rafael, el de la 
fábrica de aguardientes, en cua-
tro cosil las de la oficina para 
que aprendiera y, de camino, a 
hacerle cuatro "mandai l los" que 
necesitara. 
Entonces andaba despachando 
en casa de Falcón, un poquillo 
más "pa riba", serio y enjuto, 
r iguroso y formal , tan formal 
como siempre, Manuel. Sí, Ma-
nuel o Brito. Nunca D. Manuel ni 
Manolo. Su carácter imponía en 
el trato el Manuel de la pondera-
ción y la estabil idad, del equil i-
brio y de la mesura . El don 
Manuel, que merecían su hon-
radez y dignidad, su rectitud y 
su valentía para enfrentarse y 
luchar contra lo injusto, impro-
cedente o desequi l ibrado, se re-
chazaba por lo de suntuoso que 
pudiera parecer el trato a una 
persona sencil la y sin artificios. 
El Manolo, no cuadraba con su 
seriedad y rectitud. 
A Manuel le entregaba el vale 
ya f i rmado que avalaba recoger 
unos cuantos de ladril los y un 
poco de yeso o de cemento 
para arreglar cualquier descon-
chón, que leía detenidamente. 
Me despachaba, m e ayudaba a 
colocarlo bien en el carri lo de 
mano de madera y con la rueda 
de hierro de la fábr ica (me en-
cantaba pasearlo oyendo el chi-
rriar del e je y el t raqueteo de la 
rueda) y, antes de i rme, me 
hacía f i rmar en el m ismo vale, 
bajo un epígrafe que él m ismo 
escribía con caligrafía ordenada 
y preciosa: "Recogido por su 
sobrino" Fecha. Y yo me sentía 

importante. Mi f irma daba vali-
dez a un documento. 
Empecé a pensar que tendría 
que inventarme una f irma bonita 
con una rúbrica difícil de imitar 
para que nadie, falsif icándola, 
fuera capaz de justif icar por mí 
lo que yo no había hecho. 
Manue l , Manuel Brito López, 
despertó en mí como en tantos 
otros habrá hecho, el sentido de 
la responsabi l idad. 
Desde entonces no he dejado 
de tener contacto con Manuel y 
charlar con él de vez en cuando, 
aprendiendo de su experiencia, 
escuchando los consejos de su 
sabiduría, admirando la fideli-
dad a sus ideas. 
¡Qué gran Socialista! 
Supo serlo siempre, especial-
mente en los t iempos difíciles, 
cuando había que luchar y dar 
la cara. 

Entonces, "oficialmente" en el 
pueblo el único socialista era él, 
respetado por todos. Nunca re-
trocedía. Ponía el pecho, sin 
alardes ni aspavientos, cuando 
era menester defendiendo va-
l ientemente la razón y conde-
nando la injusticia. 
Supo enfrentarse con integridad 
a todo y a todos, incluso a los 
"suyos", a los social istas equi-
vocados que impulsados (hace 
tantos años de funesto re-
cuerdo) por un ansia incontro-
lada de libertad, confusos, ofus-
cados y violentos, pretendían 
resolver su injusta situación de-
fendiendo sus derechos por la 
fuerza y no con la palabra como 
él tanto predicara. Y, últ ima-
mente, a los de pacotil la, a los 
necios, a los aprovechados y 
del incuentes, a los que están, 
en su "derecho", comiéndose 
las "papas" que él y otros como 
él sembraron, sin haber dado 
siquiera ni un "escardil lazo" en 
el huerto, a los que amparados 
en los CIEN AÑOS DE HONRA-
DEZ, sin partirlas ni probarlas, 
se comen el pan debajo de la 
manta y sacan tajada de lo que 
les supo defender un hombre 
que fue casi CIEN AÑOS HON-
RADO. 

Desde la infinita perspectiva de 
la eternidad, gozará ahora del 
privilegio de observar sin más-
cara hipócrita y carnavalesca el 
rostro descubierto de todos lo 
que quisieron engañarle. 
Y, claro, se volverá a morir de 
pena o... de risa. 

Descanse en paz un buen hom-
bre. 

EL OBSERVADOR 

— LA MESA CAMILLA 
D E S P E D I D A S 

Las despedidas sólo son amables si uno tiene la 
seguridad del retorno. Viene esto al caso, porque, 
después de pasar una larga temporada navideña 
en la casa familiar, pensaba sentada en mi mesa 
cami l la qué trabajo cuesta decir adiós, aún 
cuando uno sabe que la distancia no es tan 
grande y que no van a transcurrir más de dos o 
tres semanas antes de que volvamos de nuevo. 
Ese adiós siempre cuesta.. Pero, al hilo de esta 
tema, aunque muchos tenemos que agradecer al 
cielo la fortuna que en algunos aspectos nos trajo 
el año de los mil y un centenarios, cincuentena-
rios y demás "arios" - y dale con los 100 del 
nacimiento de Lorca, y los 100 del famoso desas-
tre: "más se perdió en Cuba y vinieron cantando"; 
que sí los 20 años de la Consti tución española; 
que si los 50 de la creación de la OTAN; que si 
los 400 de la muerte de Felipe II y hasta los 100 
el asesinato de Sissi emperatr iz y los 10 de la 
"Coronación"... -, seguro que otros han dicho por 
fin adiós a ese año que les arrebató parte de sus 
vidas. Varios amigos míos pasaron en este no-
venta y ocho ese trance amargo e intentan, cada 
cual como puede, superar ese golpe del destino 
que a todos nos acecha para dar la cara cuando 
menos preparados estamos. Adiós por fin al año, 
por parte de ellos. Y , además de mis amigos, 
cuántos otros habrán deseado echar de una vez 
el cierre a este loco periodo de sus vidas; vícti-
mas de un año récord en violencia doméstica, y 
en violencia callejera de movidas sin sentido (en 
el año, volviendo a lo de antes, del 50 aniversario 
de la Declaración de los Derechos Humanos), y 
en accidentes de tráfico, y en incendios fortuitos 
o provocados, y en catástrofes naturales y en 
desastres ecológicos sin precedentes, y en con-
flictos internacionales y en despropósitos que 
hicieron que termináramos el año con una, otra 
"casi" guerra de marcianitos, y en sucesos varios 
por negl igencia de no se sabe quien y ahora 
depure usted responsabil idades... Parece que en 
algunos momentos del noventa y ocho que se fue 
hubiésemos sido víct imas de alguna maldición 
sin piedad. Y eso que es este nuevo año que 
t iene nombre de saldo, "todo a 1999", el año de 
las profecías apocalípt icas, ae las predicciones 
más negativas, del futuro que aparecía en los 
libros de ficción de hace nada y al que hemos 
l legado, todavía -g rac ias a Dios- sin trajes de 
amianto, ni vehículos h ipermodernos volando 
por en medio de calles de eterno ambiente noc-
turno, sin luz natural, sólo i luminadas por horro-
sosas lámparas artif iciales de neón. Es decir, 
que si estuviésemos hablando de este año hace 
veinte o treinta, no nos lo imaginaríamos tal y 
como se presenta, sino que muchas cosas las 
pensaríamos desaparecidas y puede que nos 
viéramos conviviendo con seres extraños y en 
medio totalmente diferente. Y no es precisamente 
que no estemos haciendo méritos para cambiar 
el mundo, y no s iempre para bien. Empezando 
por el euro y terminando por internet, las cosas 
son bien distintas ahora. Será que ha l legado el 
momento de decir adiós al pasado inmediato. 
Dicen que este últ imo - penúlt imo según versio-
nes - año del milenio, corresponde al "año del 
gato" en el calendar io chino. ¿Será porque -
sabios los chinos- al igual que el receloso felino, 
s iempre a la defensiva, tendremos que afilar 
nuestras uñas por lo que se nos viene encima?. 
Mientras tanto, disfruten del carnaval. 

Rosa M° Pérez 



OPINIÓN 

Por que sé que ya no lo leerá, me he atrevido esta 
tarde de enero a tratar de poner en orden algunos recuerdos 
que se agolpan en mi mente este dia en que su cuerpo ya 
yerto solo espera el abr igo de la tierra, y, su memoria, el 
recuerdo de amigos y compañeros. 

A media mañana uno de sus lazar i l los" me ha dado la 
noticia: Ha muerto Manuel Brito. Desde ése instante noté su 
ausencia y me arr inconé en las paredes de la memor ia. Esta 
tarde el equipo de música de casa está reproduciendo las 
notas del Réquiem de W . A. Mozart, esta tarde, he sentido el 
irrefrenable deseo de releer algunos textos de Jul ián Besteiro 
y de Enrique Tierno Galván que se hallan en mi biblioteca. 
Esta tarde, he optado por tomar la obra de un poeta que 
compart íamos: León Felipe y me he enfrentado a la palabra 
del poeta Zamorano encontrando un f ragmento que dice: 
"Aquí vino..../ y se fue.A/ino, nos marcó nuestra tarea/ y se 
fue". 

Recuerdo que la primera vez que charlé con Manuel 
Brito nos separaban dos letras; la h de histórico y la r de 
renovado. Después, tuvimos la oportunidad de compart ir 
proyectos e ideas cuando a mediados de los años setenta lo 
difícil era estar en las fi las de la mil i tancia socialista. Si me 
escondiese de esta afirmación, estaría traicionando su me-
moria y en lo personal no tengo nada de qué arrepentirme en 
mi modesto pero activa vida política mientras esta duró, 
verdad, Fernando?. 

No me corresponde a mi ensalzar la f igura de este 
hombre eminentemente de part ido y al que a pesar de las 
diferencias y algún otro disgusto, permaneció fiel durante 
décadas. No todos supimos soportar la lucha de las ideas 
con los ideales y la angostura de los métodos para alcanzar 
etapas de los programas y hasta la meta del poder. 

Como quiera que fuese, él cont inuó teniendo espe-
ranza en el hombre y en su proyección en la historia, 
continuó i lusionado e i lusionando con sus principios de liber-
tad, concordia, sol idaridad; nos siguió entregando su amistad 
y por todo ello permanecerá viva su memor ia en medio de 
cuantos tuvimos la oportunidad de acercarnos a él y compar-
tir aquello que su magister io rural puso s iempre a nuestra 
disposición. 

Del Manuel de las largas conversaciones el t iempo nos fue 
acercando al Manuel de andar vaci lante y encorvado siempre 
deseoso de hallar con quien compart i r y el qué leer. De aquél 
hombre de verbo encendido, que no incendiado, el t iempo 
nos dejó ese otro hombre enjuto, de afi lada nariz y ojos 
vivaces que se han cerrado defini t ivamente a la luz de otro 
mañana. 

Cuando escribo en su memor ia estas l ineas, su espí-
ritu estará atravesando las anchas a lamedas a la conquista 
del permanente ser y permanecerá en la pr imavera de 
nuestro recuerdo. Esta página de su historia personal, se 
cierra en esta mañana del recién estrenado enero en que 
mientras es conducido a fundirse defini t ivamente con la 
tierra, su t ierra de San Nicolás del Puerto, entrecortadamente 
y empujado por la emoción, balbuceo en su memor ia notas 
entremezcladas de La Internacional y el Himno de nuestra 

Andalucía. Ya al f inal y mirando al infinito, desgrano por 
este hombre bueno y con el corazón en llanto un Padrenues-
tro de esperanza. 
Constantina, 8 de Enero de 1.999. 

José Luis O r t i z Gómez 

NO TIENE REMEDIO 

Casi todo el mundo - y al decir "todo el 
mundo" me refiero solamente al nuestro, al de los 
de Constantina- presume de su pueblo y discute o 
alardea a la menor ocasión de las bondades am-
bientales, la belleza de sus calles y el encanto de 
sus rincones y de sus gentes. 

Es capaz de llegar en un arrebato de chauvi-
nismo al sofoco y la ronquera en un esfuerzo no 
digno de mejor causa pero sí de mejor aprovecha-
miento. Porque ¿qué hacemos para que, a parte de 
esas bondades naturales de que está dotado como 
son sus montes, sus riachuelos, la transparencia de 
sus brisas, etc. etc., el núcleo urbano no desen-
tone? 

Al observar diariamente la absurda actitud 
negativa y destructora que solemos adoptar sin que 
nadie se alarme o ponga coto; cuando contemplo 
tanto cartel ajado colgando de sus muros cuando 
no clavados en los árboles; tanto papelucho rode-
ando la vacía papelera; tanto macetón tronchado; 
tanta cerrajería arrancada; tanto excremento canino 
o escupitajo humano en sus baldosas es cuando 
acude a mi mente tal pregunta. Además, nadie 
denuncia a un vándalo o reprime al transgresor 
que, por tanto se ufana y regodea del daño bien 
hecho predisponiéndolo a la reincidencia. Hemos 
llegado a un grado de permisividad rayano con la 
complicidad gilí. 

A mí se me ocurrió un día comprar en un 
vivero una buganvilla para remediar con sus colores 
la pétrea visión que presenta el muro donde se 
asienta mi vivienda. Así, todo el que entrara en mi 
pueblo se recrearía con una agradable visión. Deli-
cada planta en estas alturas, seguí al pié de la letra 
las instrucciones que me dieron: Orientada al Sur, 
resguardada de los aires del Norte., humedad cons-
tante... El transplante, pese a las predicciones de 
algún "entendido", fue un éxito. La planta prendió y 
floreció con tal alegría que yo no dudaba de haberle 
dado el sitio idóneo. 

Un día, alguien, muy amante de las plantas, 
pasó por allí y, para demostrarme que estaba equi-
vocado, arrancó precipitadamente la burganvilla de-
jándose enterradas sus tiernas raíces, para llevarla, 
seguramente, a un sitio mejor- No me preguntó 
siquiera de donde la había traído y si le podía 
proporcionar una igual -cosa que hubiese hecho 
encantado- ¡No! En las condiciones que se la llevó 
tenía el noventa y nueve por ciento de probabilida-
des para arruinarse. 

El muro sigue desnudo como algunos cere-
bros. Y es lo que decía aquél: "Mira que todos los 
días nos dan noticias de los constantes descubri-
mientos que los sabios realizan para remediar los 
males de la Humanidad... Pues nada, nunca descu-
bren el que yo espero. ¡La estupidez humana no 
tiene remedio"! 

ANTONIO DIFORT ALVAREZ 



CULTURA 
NOVEDADES 

Lista de los títulos últimamente expuestos en la 
sección de adultos de la Biblioteca: 
NATURALEZA de Andalucía (tomos 1 y 3. Natura-
leza y paisajes Andaluces; La flora); CORTE, con-
fección y sastrería (en 4 tomos); CADIZ (volumen I 
de la colección "Andalucía pueblo a pueblo"); SEVI-
LLA (Volumen II de la colección "Andalucía pueblo a 
pueblo"): GUIA práctica de las plantas medicinales 
y la salud (en 4 volúmenes); COCINA natural (en 2 
volúmenes); ARCILLA y vidriado para el ceramista; 
MATERIALES para el ceramista; ALFARERIA y 
cerámica; RESTAURACION de muebles; TIRANO 
Banderas / R. Del Valle Inclán; El jardín de los 
Finzi-Contini / Giorgio Bassani; JUGUETES infanti-
les, Instrumentos musicales de construcción sen-
cilla; MANUAL de logopedia; JUEGOS imaginati-
vos para desarrollar la inteligencia de los niños; 
AUTISMO; MANUAL del videoaficionado; ISBN 
Libros españoles en venta (contiene, divididos por 
índices de materia, títulos y autores, todos los libros 
españoles actualmente en venta). 

ANECDOTAS BIBLIOTECARIAS 
Se entiende que "la Biblioteca", por antonomasia, es 
la Biblioteca Pública Municipal, aunque, a veces, se 
producen algunas confusiones. Como cuando un 
chiquillo nos trajo un lote de libros porque su 
"señorita" le habla dicho que los llevara "a la biblio-
teca" (a la del colegio, claro). 

PETICION 

La Biblioteca está recopilando todos los libros, revis-
tas, carteles, etc. que se han publicado sobre Cons-
tantina, al objeto de que no se pierdan y todos 
podamos disfrutar de su lectura. Ya hemos conse-
guido algunos libros y algunas revistas antiguas (p. e. 
De 1.929 y de 1.926). Rogamos a todas aquellas 
personas que posean este tipo de "documentos y 
quieran donarlos se pasen por la Biblioteca. 

NUESTRAS PALABRAS 

Entre nosotros, esa pieza de la casa situada inmedia-
tamente después de la puerta de entrada y que, 
generalmente, antecede al salón principal de la casa, 
sigue llamándose ZAGUAN. Algunos le llaman 
"sanjuán" pensando en que tiene que ver con el 
santo. Sin embargo, lo que algunos no sabrán es que 
esta palabra viene del árabe "ustuwan" y ésta del 
griego "stóan" (pórtico). La cosa viene de lejos. 

EL RINCON DE LA POESIA: 
LUIS CERNUDA 

Nació en Sevilla en 1.902. Descubrió la poesía de 
Bécquer con ocasión del traslado de sus restos 
mortales desde Madrid a Sevilla. En 1.938 viajó a 
Londres y ya no regresaría más a España Murió en 
México en 1.963. 
Su obra poética se inicia con "Perfil del aire". En 
1.933 publicó una antología titulada "La invitación a la 
poesía", en la que pasó a denominar "Primeras Poe-
sías" a las escritas hasta 1.9287, e incluyó, entre 
otros, los libros "Un rio, un amor" y "Los placeres 
prohibidos". Después publicó "Donde habita el olvido" 
y "El joven marino". En ese mismo año publicó la 
primera edición de "La realidad y el deseo", libro en el 
que se recoge todo lo publicado hasta ese momento. 
A partir de entonces irá agrupando toda su produc-
ción poética bajo el título genérico de "La realidad y 
el deseo", obra que verá sucesivas reediciones y 
ampliaciones. 

No es el amor quien muere, 
Somos nosotros mismos. 

Inocencia primera 
Abolida en deseo, 

Olvido de sí mismo en otro olvido, 
Ramas entrelazadas, 

¿por qué vivir si desaparecéis un día? 

Sólo vive quien mira 
Siempre ante sí los ojos de su aurora, 

Sólo vive quien besa 
Aquel cuerpo de ángel que el amor levantara. 

Fantasmas de la pena, 
A lo lejos, los otros, 

Los que ese amor perdieron, 
Como un recuerdo en sueños, 

Recorriendo las tumbas 
Otro vacío estrechan. 

Por allá van y gimen, 
Muertos en pié, vida tras la piedra, 

Golpeando impotencia, 
Arañando la sombra 

Con inútil ternura. 

(De "Donde habite el olvido) 
1.932-1.933 



PASATIEMPOS por Radiga 
ROMPECABEZAS 

MODO DE RESOLVERSE: Copiar en el tablero superior 
todas las piezas que aparecen a la derecha, encajándolos 
debidamente; como ayuda ya aparecen algunas letras en su 
posición real. Una vez copiadas las piezas en su sitio, se leerá 
un fragmento de la obra: 

"MELCHOR Y LA SEÑORA DEL ROBLEDO" 
De Antonio Grados Fernández. 
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En esta sopa de letras se 
pueden localizar los 
DIEZ pueblos de la 
Sierra Norte de Sevilla, 
teniendo en cuenta que 
se pueden encontrar en 
todas direcciones. Con 
las letras sobrantes, en 
el mismo orden, se 
puede formar el nombre 
de la controvertida ins-
titución que los agrupa. 

¡¡ATENCIÓN!! 

A pa r t i r del próximo número de "La A l -
mena", incorporaremos en esta página un 
JUEGO, en el que podréis par t ic ipar t o -
dos los lectores de nuestro per iódico, 
sorteándose en t r e los ganadores, un r e -
galo donado por un comerciante de nues-
t r o pueblo. 

HUMOR: Constan y Tina 

Q u e cuando 
l legue el t iempo 
de los caracoles, 

pongan en la 
puer ta unas 
mesas y un 
caracolero 

automát ico. . . 
para no perder 

la clientela. 

Si, pero ya no sería lo 
mismo; sin que se te 
cagaran los pqjaros 

encima. 

Pues no. ¿cuál fue 
la condición, 

Constan? 



DEPORTES 

FUTBOL 
Damos un repaso a los resultados 
de la U. D. CONSTANTINA en sus 
categorías SENIOR y JUVENIL. 

SENIOR 

10/1/99 
CASTILBLANCO C. F. 0 / U. D. 

CONSTANTINA 3 
17/1/99 

U. D. CONSTANTINA 1 / MINAS C. F. 1 
24/1/99 

RONQUILLO C. F. 1 / U. D. CONSTANTINA 2 
31/1/99 

U. D. CONSTANTINA 3 / BRENES C. F. 1 
7/2/99 

U. D. CONSTANTINA 2 / TOCINA-LOS ROSALES . 4 

Su puesto en la clasificación al 8 de Febrero es en el n° 
11 con 18 partidos jugados y 18 Puntos. 

JUVENILES 

9/1/99 
CONSTANTINA U. D. 0 / BRENES C. D. 2 

16/1/99 
RONQUILLO 5 / CONSTANTINA U. D.3 

23/1/99 
CONSTANTINA U. D. 3 / VILLAVERDE C. F. 2 

30/1/99 
CONSTANTINA U. D. 1 / TOCINA-LOS ROSALES 0 

6/2/99 
BRENES C. F. 5 / CONSTANTINA U. C. 2 

LIGA LOCAL DE FUTBOL-SALA 98/99 

La liga liderada por el equipo del " TORMENTAS " que 
continúa acumulando puntos con lo que ya tiene 24 y 
20 positivos. Le sigue de cerca el "PITUFOS" con 21 y 
37 positivos y en 3a posición se sitúa el "OKATXA" con 
16 puntos y 26 positivos. 
En cuanto a deportividad es el "PHINLEYS" el que se 
lleva el honor de ser el mejor, a pesar de ir los últimos 
en la clasificación, con 70 puntos. 
Los "PITUFOS" ostentan la primera posición como 
equipo menos goleado con sólo 15 goles encajados y 
los máximos goleadores son Wichi (OKATXA) y Manuel 
Roldán (PITUFOS) con 20 y 19 goles respectivamente. 

TORNEO DE NAVIDAD 98 DE FUTBOL-
SALA 

Celebrado este torneo la clasificación final es la que 
apuntamos a continuación así como el máximo golea-
dor y el portero menos goleado de este 1er torneo. 

1°.- PEÑA SEVILLISTA 
2o - CANTAMAÑANAS 
3 o -J .B . 
4°.- PATO 

5°.- PIOLINES 
6° - GUINDAS 
MAXIMO GOLEADOR: Juanma Bastos (P. Sevillista) 
44 goles 
PORTERO MENOS GOLEADO: Antonio M. Martínez 
(P. Sevillista) 34 goles 

1ER. TROFEO DE TENIS 

Hacemos una pequeña reseña de cuá-
les fueron los resultados finales de ^ss-v es te 
trofeo navideño. 

INDIVIDUAL MAYORES 

1°.- J. Enrique Calderón 
2°.- Juan Vicente Romero 
30.- Pedro Ponce 
40.- Antonio Trigos 

INDIVIDUAL INFANTIL-CADETE 

1°.-Alberto García 
20.- Miguel Arteaga 

DOBLES MAYORES 
10.- Pedro Ponce - Antonio trigos 
2°.- Eduardo Robredo - Francisco Navarro 

AJEDREZ 
Se disputó el II Abierto de ajedrez y 
como no podía ser menos hacemos 
un hueco en este periódico para 
reflejar los resultados del mismo. 

MAYORES 

1°.- Mariano Ayala 
20.- Valentín Ferrerò 
30.- Antonio Trigos 
40.- Antonio Partido 

25 puntos. 
23 puntos. 
20,5 puntos. 
20 puntos. 

1°.- Carlos Pino 
2o - Ramón Santos 
30.- David Pino 

INFANTIL 

8 puntos 
4 puntos 
0 puntos 

MESON - RESTAURANTE 
" J l * PíecOid " 

Hnos. Navarro Berrocal 

Servicio de Cattering 
Ctra. Com. 432, km. 70 

Teléfono 95 588 01 11 - 95 588 01 12 
CONSTANTINA (Sevilla) 



ASOCIACIONES 

GRAN EXITO DE LA MACROFIESTA El\j BENEFICIO DE CENTRO 
AMÉRICA. CONSTANTINA HACE REALIDAD UN SUEÑO. 

El pasado 19 de Diciembre viv imos 
un día inolvidable, haciendo realidad el 
sueño de los que organizábamos la 
Macrofiesta por Centro América. 

Constantina, dejando atrás las dife-
rencias de los grupos, se unió para ir a 
una, olvidando rival idades, ideologías, 
clasismos, cambios generacionales y 
demás, se puso a trabajar con la con-
ciencia de que su sol idar idad necesaria 
para aportar un granito de arena, en la 
reconstrucción de esos países herma-
nos que se han visto sumidos en el 
caos y la destrucción. 

Ha val ido la pena, el esfuerzo, hemos 
demostrado que uniéndonos podemos 
conseguir grandes cosas si nos las pro-
ponemos, todos los grupos locales, po-
líticos, asociaciones, instituciones, etc. 
y todas la ideologías, ateos, religiosos y 
agnósticos, nos pusimos a trabajar jun-
tos dando un poco de nuestro t iempo y 
esfuerzo a una causa justa, la ayuda a 
nuestros semejantes, cruelmente des-
trozados por causa de la Naturaleza. 

Tanto en los días previos, como en el 

de la fiesta, los voluntarios no han de-
jado de acercarse para mostrar su dis-
ponibil idad y sus deseos de ayudar, y 
gracias a todos, lo que parecía tan 
difícil, se convirt ió en un gran aconteci-
miento de convivencia y solidaridad. 

Asist ieron a la f iesta mas de 2.000 
personas de todas las edades. Co-
menzó a la 5 de la tarde con juegos 
infantiles y exhibiciones de Taekwondo 
y Aerobic, después actuaron los grupos 
de campani l leros del C. Félix Rodríguez 
de la Fuente, El Pedroso, Hdad. de la 
Virgen del Robledo, y el de Puebla de 
Cazal la cont ra tado por el Ayunta-
miento, y el Coro Serranía, más tarde 
pudimos gozar con los cantautores Mi-
guel Cerro y Arturo y a eso de la 1 de la 
madrugada comenzó la música para 
jóvenes con "Wísky pá tor Mundo", "No 
Ñame", "Ender", "Purples Bees", "La 
Caja de Pandora" y "Summum", dando 
por f inal izado el acontecimiento a las 7 
de la mañana. 

Los beneficios a lcanzados en la fiesta 
l legaron cerca de las 900.000.- ptas. 

que con otras act iv idades organizadas 
por el I.E.S hemos conseguido superar 
el mi l lón de pesetas, concretamente 
1.026.387.- Los números del sorteo no 
fueron vendidos. 

El dinero fue enviado el día 28 de 
Dic iembre a la Comunidad de Religio-
sas de la Doctr ina Crist iana de Gra-
nada, Nicaragua, que t rabajan con la 
O.N.G. "Los Malinches", de ellas hemos 
recibido ya carta contándonos su expe-
riencia en esos momentos de desastre 
y esperamos tener noticias de la utiliza-
ción de nuestra aportación. 

Los organizadores t ienen en el Insti-
tuto todas las cuentas, a disposición de 
quienes quieran verlas. 

Todo Constant ina tenemos que felici-
tarnos por este suelo hecho realidad, 
una real idad doble, que somos capaces 
de unirnos por un fin justo y que somos 
solidarios. 

¡GRACIAS A TODOS! 

INFORDIN JOVEN 
De nuevo los j óvenes de IN-

F O R D I N qu ieren hacer l legar al pue-
blo sus proyec tos e inqu ie tudes. E n 
este año q u e h e m o s c o m e n z a d o han 
surg ido en t re noso t ros n u e v a s in-
qu ie tudes q u e nos van a l levar a 
desarro l lar otras ac t i v idades que per-
mit i rán dar a conocer a los j óvenes y 
a t odas las pe rsonas de nuest ra lo-
cal idad un p o c o más de nuest ra cu l -
tura. 

Pe ro a n t e s d e con t i nua r , 
desde aquí a p r o v e c h a m o s para dis-
cu lpa rnos con todos , al no habe r 
pod ido inaugurar nuest ra s e d e e n la 
fecha q u e t en íamos prevista. Esta-
mos t raba jando en el la, y e n b reve 
podremos decir que nues t ra asoc ia -
c ión por f in c u e n t a c o n un loca l 
donde los j óvenes de Cons tan t ina 
podrán encont rar s iempre u n a puer ta 
abierta para reun i rse de fo rma sana. 

Entre los p royec tos q u e los 
soc ios de I N F O R D I N t ienen en sus 
manos está la ce lebrac ión , de n u e v o 
este año, de l Aguard ien te -Rock ; sí 
b ien este año ade lan ta remos la fe-
cha, ap rovechando la r r a n v ida que 
t iene nues t ra loca l idad e n Agos to , el 

día 7 de Agos to . Desde este mo-
mento , q u e d a n todos inv i tados al 
m ismo, y e s t a m o s ab ie r tos a las 
sugerenc ias q u e nos qu ie ran hacer 
l legar para mejorar es te evento . 

Y a u n q u e m u c h o s no lo 
crean, I N F O R D I N no es só lo f iesta. 
Desde nuest ra asoc iac ión se va a 
asumi r la ce leb rac ión de u n a s jorna-
das q u e ya tuv ie ron lugar en nuest ra 
local idad, el año pasado , c o n un 
g ran éxi to. 

Nos e s t a m o s ref i r iendo a las 
Jo rnadas de J ó v e n e s Cof rades, q u e 
l legan este año a su segunda edi-
ción. Las m i s m a s tendrán lugar du-
rante los d ías 2 7 y 28 de Febrero , 
en los cua les , in ten ta remos acercar 
el m u n d o de las he rmandades , a 
todas las personas, espec ia lmen te 
a los j óvenes de nuest ra local idad, 
ya q u e m u c h o s de noso t ros y noso-
t ros lo ún ico q u e s a b e m o s de esta 
t radic ión, es lo que v e m o s duran te 
las p roces iones , y en mul t i tud de 
ocas iones , no lo v e m o s c o n el sen-
t ido que se deber ía , s ino d e s d e el 
espír i tu incon formis ta y rebe lde pro-
pio de la edad. 

No es q u e p r e t e n d a m o s cam-
biar la f o rma de pensar de los jóve-
nes q u e no v e n a la S e m a n a San ta 
d e s d e un pun to de v is ta q u e invi te a 
la ref lex ión; lo que sí es c ier to es que 
nad ie cons igue ver un at ract ivo en 
a lgo q u e no conoce , y m e n o s si se 
ha de impl icar . As í lo v e m o s y lo que 
p o d e m o s consegu i r c o n es tas Jorna-
das es conocer , y en m u c h o s casos 
descubr i r , q u é es lo q u e hacen las 
pe rsonas q u e es tán e n las Herman-
dades , cuya labor só lo v e m o s du-
rante u n a s horas (sí el t i empo lo 
permi te) . Y q u e al no ser conoc idas 
es tán l levando a la no va lo rac ión en 
su justa m e d i d a de la S e m a n a Santa. 

A d e m á s , la a s o c i a c i ó n está 
b u s c a n d o n u e v a s ac t i v i dades q u e 
nos den con t inu idad , c o m o son via-
jes q u e resa l ten tanto por su carácter 
lúdico c o m o por su a l ic ien te cul tural . 
Y ahora ya os de jamos , no s in an tes 
inv i taros a apor tar t odas las sugeren-
c ias e in ic ia t ivas q u e nos querá is 
hacer l legar. 

O s p r o m e t e m o s q u e las aten-
de remos . 



CRÓNICAS DE NUESTRO PUEBLO: 

CUARESMA 99 (1) 

La Almena desea dedicar, durante el período febrero-marzo, el espacio de Crónicas de Nuestro Pueblo 
a todo lo relacionado con la Semana Santa, en el cual tendrán cabida las 5 hermandades de penitencia 
de Constantina. 

HERMANDAD DE LA ENTRADA TRIUNFAL DE JESÚS EN JERUSALÉN 
(LA BORRIQUITA). 

La Hermandad de la Borriquita, como todos la 
conocemos, tuvo una Junta Gestora que contaba con 
muy pocos nombres, entre ellos, Jaime Rivera, 
J.Manuel Meléndez, Luis Rebolledo, Jaime Martínez, 
Enrique Ortega y Modesto Portillo. Hoy su Junta 
Gestora es más amplia con Trinidad Díaz, Pepi Ro-
mero, Cristina Villar, Vanesa Acuña, Pilar Gómez, 
Mónica Nieto, Inma Torres, José Manuel Pérez, Car-
los Pérez, Patricia Jiménez, Antonio Córdoba, Veró-
nica Córdoba, Sergio Ballesteros, Yedri Díaz, Ángeles 
Núñez, Amparo Rebolledo, Víctor Ortega, Enriqueta 
Rodríguez, Emilio Garzón y Jesús Vicente. 

Esta Hermandad sigue normalmente un itine-
rario muy conocido ya que es la que inaugura la 
Semana Santa en Constantina, sale de la parroquia 
por la puerta del Llano del Sol, siguiendo por El Peso, 
Canalejas, Álamos, hasta la Plaza de España, des-
pués sigue por Mártires, llegando a la actual Plaza de 
la Amargura, va hasta el Jardín de la Carretería 
volviendo a la Plaza de la Amargura, Mesones y de 
nuevo Llano del Sol para efectuar su entrada 

Nos han comunicado que este año no tendrán 
estrenos y que la fecha de cultos está aún por 
determinar. 

La historia de esta queridísima Hermandad no 
sólo por los mayores sino sobre todo por los más 
jóvenes es bastante moderna, ya que no existen libros 
de Actos Antiguos, tan solo se ha podido saber que 
fue creada por el Padre Félix allá por el año 45 
aproximadamente y que después de algunos años sin 
que se sacara, fue refundada por los miembros que 
hemos nombrado anteriormente en la antigua Junta 
Gestora. 

Existen algunas curiosidades relativas a esta 
Hermandad, entre ellas podemos citar que salió un 
cierto tiempo desde el convento de la Doctrina Cris-
tiana, con costaleros, después hubo una época en 
que salió desde la parroquia sobre un paso con 
ruedas y en la actualidad sale con costaleros, pero se 
está preparando una cuadrilla de mujeres costaleras, 
que hasta el momento están ensayando. 

La Hermandad nos comunica que se necesi-
tan personas para seguir adelante con la Junta Ges-
tora, ya que las que en la actualidad dirigen su destino 
no le pueden dedicar todo el tiempo que ellos desea-
rían, por eso todos aquellos que estén interesados en 
la continuidad de la Borriquita y quieran trabajar se 
deben poner en contacto con Angelita Núñez. 



BREVE HISTORIA PE NUESTRAS HERMANDADES 
• ' ; • ' •• I ! . i U 

HERMANDAD DEL SANTÍSIMO CRISTO DEL AMOR Y SAN JOSÉ 
OBRERO 

La Junta de Gobierno de esta Hermandad está 
formada por las siguientes personas: 

- Hermano mayor: Fernando Martin Merino. 
- Teniente Hermano mayor: Dolores Ramos 

Martínez. 
- Secretario: Dolores Pérez González. 
- Tesorero: Rafael Partido Filguera. 
- Mayordomo: Manuel Ramos Martínez. 
- Vicesecretario: Verónica Saavedra Gómez. 
- Vice-mayordomo: Sofía Sánchez Cacho. 
- Fiscal: José García Garrido. 
- Priostre: Antonio Blanco Gómez. 
- Diputada Mayor de Gobierno: Francisca Men-

doza Ojeda. 
- Vocales: Miguel Ángel García Bautista y Juan 

Calero López. 
Los antiguos hermanos ma-

yores de esta Hermandad fueron 
Jesús Camargo, Enrique Calde-
rón, Enrique Morillo, Antonio Silva, 
Antonio Grados, que fue hermano 
mayor de una Junta Provisional y 
después desapareció la Herman-
dad, una vez que se reorganizó 
sus hermanos mayores fueron 
José Robledo Martínez, Diego Ra-
mos y Manuel Ramos. 

El itinerario de este año 
será el mismo de siempre, salida 
desde la plaza del Llano del Sol, 
siguiendo por El Peso, Santa Ana, 
Pilar, Ramón y Cajal, Blas Infante, 
Carnicería, Victoria, Plaza de la 
Constitución, Mesones, Alférez 
Cabrera y de nuevo plaza del 
Llano del Sol para efectuar su 
entrada. 

Este año tienen en proyecto 
realizar una serie de estrenos 
para el paso, principalmente quieren comprar los 
cuatro hachones que lo iluminan, seguidamente están 
estudiando la posibilidad de llevar a cabo la elabora-
ción de los cuatro evangelistas para cada una de las 
esquinas, y por último, para el trasero, frontal y latera-
les del paso, se proyecta la construcción de molduro-
nes. 

La fecha de cultos tendrá lugar los días 18, 19 
y 20 de marzo coincidiendo con la misma semana en 
la que se celebra el Pregón de la Semana Santa. 

La historia de esta Hermandad es muy cu-
riosa, durante los disturbios de la Guerra Civil, fue 
pasto de las llamas el Crucificado de la Misericordia, 
por lo que en 1947 D. Manuel Álvarez Fuertes se 
propuso adquirir otra talla nueva para sustituir a la 
anterior. Por este motivo se trasladó a la localidad 
sevillana de Alcalá de Guadaira, entrando en contacto 
con el escultor Manuel Pineda Calderón, quien eje-

cutó la imagen en 1948. En 1959, se sustituyo la 
primitiva cruz arbórea por la actual, que sigue el 
mismo modelo. 

Fue en 1960 cuando nace la Hermandad y la 
formaron Jesús Camargo, Feo Javier del Rey, José 
Lira, Jesús Jiménez y Feo. Mendoza. En un primer 
momento no era más que un movimiento solidario, 
que llevó a sus miembros a la construcción de casas 
para los más necesitados, así como adquirir una 
ambulancia de la que carecía nuestra localidad, esto 
ocurría en 1969. 

En 1982 un grupo de jóvenes reorganizan la 
Hermandad, siendo miembros de la cuadrilla de jóve-
nes costaleros de Constantina los que integraban la 
Junta de Gobierno. 

La Hermandad cuenta con 400 hermanos, de 
los cuales 70 salen de Nazarenos. Estos visten hoy 

como ayer túnica y antifaz morado y 
síngulo amarillo. 

El Cristo del Amor realiza su esta-
ción de Penitencia sobre el paso que 
diseñase Amador Gallardo. Recien-
temente ha sido modificado, pues, se 
le han otorgado mayores dimensio-
nes. Anteriormente salía solamente 
la imagen y era portada en hombros. 

Esta Hermandad ha estado vincu-
lada a los costaleros por los miem-
bros de la Junta de Gobierno, como 
antes, pues hubo un tiempo en que 
sus costaleros eran chavales y se 
podría decir que fue cantera de cua-
drillas de jóvenes costaleros, la cua-
drilla que se formó para sustituir a la 
tradicional "cuadrilla profesional". 

La historia de la Hermandad trae 
también anécdotas muy curiosas, 
nos cuentan que la idea primitiva por 
la que se guiara fue la unión o el 
acercamiento de la clase baja con la 

alta. Asi lo demostraban los miembros de la Junta 
fundadora siendo Jesús Camargo Sánchez (obrero 
del campo), Hermano Mayor de dicha Junta. La cuota 
de hermanos por entonces era de 5 pesetas y conta-
ban con unos 500 hermanos. 

La base militar de aviación colaboró estrecha-
mente con esta Hermandad, ya que, ayudó en la 
construcción de dos casas poniendo los camiones 
para el transporte. 

En agradecimiento se nombró al Teniente Co-
ronel Felipe Sevilla hermano Honorario de la Herman-
dad. 

Otra curiosidad de la Hermandad era que la 
escolta en la Estación de Penitencia la realizaban 
soldados de la base aérea, en lugar de la Guardia 
Civil, buscando así la confianza de la gente en la 
Hermandad. 

Esta Hermandad construyó dos casas diseña-
das por un Teniente de ingenieros, rehabilitó otra y 
compró una ambulancia. 



C A R T A S A LA REDACC ION 

DESDE MI CORAZÓN 
Hoy doy las gracias por tanta alegría que recibí 

al recoger el regalo por mi crisma premiado. 
Gracias a todos los establecimientos y personas 

que han hecho posible este hermoso regalo y, sobre 
todo al periódico LA ALMENA, pues, para mí, ser un 
poco protagonista de ella es una gran alegría. 

Gracias. 

Marta Miguel Miguel 

AMIGOS DE LA ALMENA: Os felicito por vues-
tro periódico, por vuestro trabajo y os digo que sigáis 
para adelante con él. 

El motivo de escribir esta nota es porque desde 
hace bastante t iempo me vengo haciendo esta pre-
gunta, él porque nuestra Constantina no tiene su ban-
dera, es decir una enseña con nuestros colores que 
nos representen a todos los que queramos a nuestro 
pueblo, yo recuerdo que en su momento y cuando 
gobernaba nuestro ayuntamiento D. Manuel Navarro, 
en el balcón izquierdo al que preside la bandera nacio-
nal, ondeaba una bandera con los colores blancos y 
azul, pero vino la bandera Comunitaria y sin saber el 
porqué la sustituyó, desapareciendo hasta la fecha la 
bandera de Constantina. 

Es una pena que nuestros colores no nos repre-
senten en ningún sitio, en nuestro Ayuntamiento que es 
la casa más significativa de Constantina y sobre todo la 
que debe dar ejemplo. 

Mi pregunta como la de muchos Constantineros 
queda en el aire, para que a la persona que le corres-
ponda la conteste y sobre todo haga lo posible para 
que vuelva a lucir nuestra bandera en el Ayuntamiento; 
colegios y edificios públicos. 

Un saludo y le doy las gracias por si publica mi 
artículo. 

P.P .N . 

Bueno ante todo felicitaros a todos los que 
hacéis LA ALMENA, por vuestra labor, ya que así nos 
enteramos del día a día de nuestro pueblo. Como 
tenemos un apartado para poder expresar un poco lo 
que sentimos y vemos en nuestro pueblo. Pues yo 
como ciudadana del mismo me animé al leer en el 
anterior número (Léase n° 5), al señor que hablaba un 
poco de la plaza de abastos, pués yo quisiera hablar de 
la tan señalada plaza que ha quedado en lo alto que si 
antes estaba fea va de mal en peor donde está ahí el 
monumento artístico de la misma y tan señalado en 
nuestro pueblo desde hace unos años que cada vez 
que vas a hacer algo tan sencil lo como poner un zócalo 
de fachada te lo recuerdan y te dicen ¡que calle es! 

Fulana de tal a pues en esa calle no se puede 
porque es monumento artístico. 

Señores y en esta plaza que ha pasado con el 
tal monumento y esa Iglesia de la Concepción al fondo 
que esa sí que lo es no creen que a esa plaza le iría 
otro tipo de rejas aunque sean las más simples y que 
guarde relación con los balcones de las casas señoria-
les que la rodean y no ese tipo de bloque que lo que 
servirá en un futuro no lejano para herir al primer 
transeúnte que pase por ella. 

Y las farolas no serían más bonitas simplemente 
el tipo de las que están en nuestras calles o les parece 
bien el campo de fútbol que nos han puesto que pronto 
lo que veremos será al Betis jugando en ella. 

Robledo Parra. 

EDITORIAL 
UNA NUEVA ANDADURA 

Iniciamos el tan traído y llevado "Fin del Milenio" 
con este número 6 de La Almena que corresponde a 
enero y febrero de 1.999, como comprobareis, con más 
páginas que todos los anteriores. 

En cuanto al precio del ejemplar, seguimos con 
las 125 pesetas o su contravalor en euros y queremos 
que sepáis que ese dinero no paga el costo del perió-
dico, pero que podemos seguir adelante gracias a la 
colaboración de los grupos, empresarios e industriales 
de Constantina que se anuncian en La Almena. 

También comunicaros, de nuevo, que seguimos 
intentando publicar todas las cartas y artículos que en-
viáis, aunque cada vez es más difícil debido al gran 
número de ellos. 

Pero esto nos anima y nos hace sentirnos real-
mente orgullosos de que el periódico de Constantina 
"llegue" a tanta gente y cada vez a más. 

Sabed que La Almena viaja a muchos lugares de 
España: Huelva, Córdoba, Granada, Sevilla, Zamora, 
Valladolid, Barcelona, Madrid y hasta el extranjero, con-
cretamente a los Estados Unidos . Todos los suscripto-
res han renovado y se está ampliando poco a poco su 
número. 

Afrontamos esta nueva etapa, hasta junio, con 
una gran ilusión y ganas, sabiendo que hay aconteci-
mientos importantes de por mediocomo las elecciones 
municipales, que intentaremos cubrir con la mayor obje-
tividad, equidad y honestidad. 

Nosotros pondremos todo de nuestra parte y es-
peremos que los demás también. 

Asi pues, seguid leyéndonos, escribiéndonos y 
sentios libres para expresaros, sin tapujos y sin miedos, 
que la verdad nunca ofende, aunque a veces duela. 
Recordando, claro está que esa VERDAD no está en 
posesión de nadie y que no ofende quien quiere, sino 
quien puede. 

AZULEJOS 

ZKDNO 

MATERIALES DE CONSTRUCCION 
PEDRO TOMAN NIETO, S.C, 

Cuesta Blanca, s / n . 
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Se podría decir que representó, en cierta forma 
el movimiento sindical y a la conciencia social, de una 
sociedad en la que las diferencias sociales eran gran-
des y las condiciones de vida de las poblaciones 
menos favorecidas no se podían reivindicar de ma-
nera alguna. Fueron simbólico, por tanto, las salidas 
procesionales de San José Obrero el 1 de mayo, por 
parte de esta Hermandad. 

Como despedida nos habla la Hermandad 
diciéndonos que como todo el mundo sabe la Her-
mandad del Cristo del Amor, es pequeña. Cuesta 
trabajo realizar muchos de los proyectos, pero a pesar 
de que los miembros que forman la Junta de Gobierno 
llevan mucho tiempo, no han perdido la ilusión ni las 
ganas del primer día. Saben que les queda mucho 

camino por recorrer pero poco a poco, pasito tras 
pasito irán consiguiendo sus objetivos. 

También nos dicen que la Hermandad del 
Cristo del Amor tiene las puertas abiertas para todo el 
que quiera integrarse. 

Por último la Junta de Gobierno aprovecha la 
oportunidad que le brinda La Almena par darle las 
gracias al pueblo de Constantina por su colaboración 
en sus actos y acontecimientos que realizan par la 
financiación de su Hermandad. Y en especial a la 
cuadrilla de costaleros de paso de Cristo por el es-
fuerzo y el cariño que ponen en su Hermandad. Un 
esfuerzo que saben es grande por el día que realizan 
su Estación de Penitencia y desde aquí, le dan áni-
mos para esta Semana Santa. 

HERMANDAD DE NTRA. SRA. DE LOS DOLORES 
Un dato sumamente característico de esta mandad, 

querida Hermandad es que su Junta de Gobierno está En 1916 se compra el manto negro de Paseo 
formada única y exclusivamente por mujeres, las cua- y se le pasan los bordados de uno azul que se compra 
les acompañan, junto a otras hermanas de la Hermán- a la Hermandad del Silencio de Sevilla, también se 
dad, a la Bendita Imagen de Nuestra Señora de los pasan los bordados de la saya negra y se compra el 
Dolores todas las tardes de Viernes Santo ataviadas sostén de hierro del manto. 
con las elegantes mantillas negras. Tradición ésta que Ya en 1918 se hacen unas Reglas en las que 
estuvo olvidada durante muchos años pero que afortu- se establecen que la Junta de Gobierno estará for-
nadamente se ha vuelto a recuperar. 

El itinerario que tradicional-
mente recorre esta Hermandad en 
su día de estación de penitencia es 
muy bello, sobre todo por la calle del 
Marqués donde los varales de su 
paso pasan casi rozando los anti-
guos cierros y balcones de esta sin-
gular vía dolorosa constantinense. 

Desde que la actual Junta 
de Gobierno se hizo cargo de la 
Hermandad en 1983 , han sido bas-
tantes las mejoras, todas ellas nece-
sarias, que gracias a la colaboración 
del pueblo han venido realizando. 
Entre ellas podemos destacar el bor-
dado de una Saya nueva y el Estan-
darte, la compra de la Casa Her-
mandad en la calle Santa Cons-
tanza, núm. 7, el plateado y arreglo 
de la candelería y las jarras de paso, 
y sobre todo la adquisición de un 

mada sólo por mujeres. 
Durante la Guerra Civil espa-

ñola fue desgraciadamente que-
mada la Imagen antigua y la Her-
mandad casi desaparece. 

En 1944 el Reverendo D. 
Mariano Arce se constituye Presi-
dente de la Hermandad y la vuelve a 
organizar. 

En 1945 Da. Estrella Apari-
cio, Vda. De Valdecantos, dona la 
Imagen actual, que fue esculpida por 
Pineda Calderón. También se hace 
el espléndido retablo en el que aún 
hoy recibe culto y que se encuentra 
en nuestra Parroquia, que fue sufra-
gado por la hermanas, mediante una 
cuota especial y el Ayuntamiento so-
licita la salida de la Procesión el 
Viernes Santo, pagando todos los 
gastos la Corporación Municipal, es-
tando dicha Procesión constituida 

Palio nuevo, que ha sido posible gracias a la ayuda de sólo por mujeres. 
todos los hermanos, en especial de los Protectores del Más adelante se compra el Paso a la Herman-
Palio. dad de Montesión de Sevilla, que incluye el Palio, las 

La Hermandad celebra sus cultos la Semana Caídas, los Varales y la candelería, y poco a poco se 
de asión, en la que tiene lugar un Triduo en honor de van arreglando enseres y mejorando la imagen de la 
Nuestra Señora de los Dolores y el Besamano, y el día Hermandad, meta que también ha tenido la actual 
15 de Septiembre, en que organiza una Misa con Junta de Gobierno desde que entró en 1983, la cual ha 
motivo de su festividad. redactado las nuevas Reglas de la Hermandad de 

En cuanto a su Historia, tenemos que destacar acuerdo con las reformas habidas en el Derecho Ca-
que el primer dato que nos consta de ella se sitúa en el nónico, pero quiere que siempre perdure la tradición 
año 1785, fecha en que fue fundada por el Presbítero de ser una Junta únicamente femenina la que presida 
D. Pedro Meléndez Sanguino como Escuela de Ntra. la Hermandad, ya que considera que es una tradición 
Madre y Sra. de los Dolores. Estaba formada por 
hermanos de ambos sexos, aunque la mayoría eran 
mujeres, y se veneraba en un altar de la antigua 
Iglesia de la Concepción. 

Hacía 1897 se elegía Junta cada año, y desde 
1915 se celebraba un Septenario como culto de Her- no en Semana Santa. 

bonita y muy peculiar que no se debe perder. 
La Junta de Gobierno desea aprovechar la 

ocasión que le brinda La Almena para agradecer a 
todo el pueblo la colaboración que tiene con la Her-
mandad y pedirle a la Stma. Virgen que llueva ahora y 



PAGINA ABIERTA 
Polémicas artificiales 

As is t imos a m o m e n t o s di f íc i les, de po lémicas artifi-
c ia lmente a l imentadas. C o n exces iva f recuencia, tras una 
apar iencia de far isaica bondad , se pretende d i famar al 
oponen te polí t ico a t r ibuyéndole ac t i tudes de in t rans igencia 
que no son tales. Y la insta lac ión de semáforos e n la zona 
de Santa A n a es buen e jemp lo de ello. No me ref iero al 
conten ido de la dec is ión, con el que es legí t imo disent ir , 
s ino al cues t ionamien to d e m a g ó g i c o e in teresado de l de re -
c h o a la d e c i s i ó n m i s m a . Un derecho de l que, además , no 
es posib le abdicar ni con tando con vo lun tad para ello, pues 
de habe rme p legado a la op in ión de la Opos ic ión la respon-
sabi l idad de las consecuenc ias , buenas o malas, segui r ían 
s iendo de l A lca lde y s u Equ ipo de Gobierno. Y en el caso 
de darse a lgún desgrac iado ep isod io atr ibuible a la ausen-
cia de semáfo ros , no cabr ía por mi par te cu lpar de el lo al 
Pleno. ¿Qu ién soy yo para enmenda r l e la p lana a la ley? 
¿No he de somete rme a ella c o m o cualqu ier c iudadano? 
Así lo c reo y, me gus te más o menos , ésta da en o to rga rme 
competenc ias exc lus ivas - e s decir , intransfer ib les- sobre 
tráfico. De m o d o que el intento de ad jud icarme un preten-
dido ta lante autor i tar io no sólo resulta fal l ido, pura pa labre-
ría mal in tenc ionada a ver s i cuela, s ino que acaba por 
¡ lustrarnos sobre el escaso respeto que la ley les merece a 
qu ienes lo protagonizan. Demas iado fáci l imponer la opi-
nión sobre lo hay que hacer cuando no se t iene que dar 
cuenta de los resul tados. 

Lejos de persona l i smos, las ac tuac iones del Go-
bierno q u e pres ido se r ig ieron por el d iá logo y la a tenc ión a 
las d e m a n d a s de los vec inos . Estos, par t icu larmente los 
comerc ian tes , muy pronto expresaron su temor a que se 
perd ieran aparcamien tos . Se t ra taba de un temor legí t imo 
propic iado por in fundados rumores que a ludían a la pérd ida 
de 13 ó 14 es tac ionamientos . Nada más lejos de la reali-
dad. Qu ienes se acercaron a las dependenc ias del Ayunta-
miento rec ib ieron exhaust iva in fo rmac ión de l proyecto que 
en pr incipio con temp laba la pérd ida de dos aparcamien tos . 
Una pérdida mín ima que no daba pie a la a la rma susc i tada, 
a pesar de lo cual no só lo se acabó e l im inando, s ino que se 
ganaron s iete nuevas p lazas antes inexis tentes suscept i -
b les de conver t i rse e n 19 de l legar a buen té rmino las 
negoc iac iones emprend idas con e l Minister io de Defensa. 
Lo que m e parece es p rueba de recept iv idad y permeabi l i -
dad a la crí t ica, a pesar de que haya qu ienes se e m p e ñ e n 
en obviar lo. 

F ina lmente la opos ic ión p id ió que se convocara un 
Pleno de carác te r ext raord inar io para tratar sobre el t ema , 
a lo q u e este A lca lde - de l q u e aseguran es despót ico e 
intolerante- acced ió inmed ia tamente , a pesar de que en 
asuntos que no c o m p e t e n al P leno es difíci l encont rar 
e jemplos parec idos tanto en ot ras Corporac iones como en 
nuestra histor ia más reciente, a lgo sobre lo que el PSOE 
debiera medi tar ser iamente. S in hacer de jac ión de mi res-
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ponsabi l idad, qu ise dar les cuan tas exp l icac iones me recla-
maran y, en la act i tud recept iva de qu ien con temp la la 
posib i l idad de estar equ ivocado , aven i rme a escuchar sus 
a rgumentac iones . Negaron la pe l igros idad de la encruc i -
jada y de fend ie ron desde una t r ibuna púb l ica la cul tura de 
la descons iderac ión , a p o y a n d o una permis iv idad con la que 
en m o d o a lguno puedo estar de acue rdo y según la cual ha 
de tomarse c o m o norma l el que un conductor es tac ione 
donde está prohib ido y es torba sin tener e n cuen ta al que 
v iene detrás. Sus a rgumentos , o, más bien, la fal ta de ellos, 
nO lograron convencernos ni a mí ni a mi g rupo y, e n 
consecuenc ia , no pude asumi r la incons is tente opin ión. 

Sin embargo , y a pesar de la in just i f icada polí t ica 
frent ista concer tada ent re P S O E , PP y Grupo Mixto, a lgo 
h e m o s ganado. H a c e poco más de un año la po lémica 
venía dada por los mi l lones perd idos en el cam ino de 
des id ia t razado por nuest ros gobernantes . Hoy, por for tuna, 
se concent ra e n to rno a la opor tun idad de insta lar unos 
semáforos . 

Juan Antonio Rivera 

LA PAZ 

Estamos en un mundo 
lleno de conflictos y odios 
racismos y guerras. 

Yo y todos los niños 
creemos que debemos 
hacer un mundo mejor 
vomo lo creó Dios. 

Pero hay un problema, 
Nosotros los niños no 
podemos hacerlo solos. 

Si niños y niñas, 
Mayores y pequeños 
nos comprometemos 
podremos hacerlo 
y conseguir 
una vida mejor para 
todos estos seres 
y los que vengan detrás. 

Asumpta Ruíz Aranda. 
3 o de Primaria. 

Elaboración sistema tradicional 
B s con materias primas. 
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SOCIEDAD Y RELIGIÓN 

HUMANIDAD NUEVA 

En mis años de estudiante, tuve que leerme una obra de un 
teólogo español, que se llama La Humanidad Nueva. Ensayo 
de cristologia. La cristologla es la rama de la teología que se 
dedica a profundizar en el misterio de Cristo, en su humani-
dad y en su divinidad. Jesús, al que llamamos el Cristo es el 
prototipo, la imagen de esa nueva humanidad redimida y 
liberada por Dios, es la respuesta de Dios al hombre, a su 
vida, a todas las dimensiones de su existencia. Él es el 
Redentor del hombre, el Centro del cosmos y de la historia, el 
Camino, la Verdad y la Vida de los hombres, y en él la historia 
tiene sentido positivo, de esperanza. 
Por el bautismo somos Hijos, pertenecemos a la familia de 
Dios, somos criaturas nuevas, porque la gracia de Dios habita 
en nosotros y nos transforma en hombres nuevos a imagen 
de Jesucristo. Por eso, la vida con Cristo, es una vida en 
comunión con Él, una comunión, que nos es búsqueda de 
nuestro propio interés sino que es principio y fundamento de 
una gran amistad con él, por encima de las barreras y de las 
divisiones que por el pecado tendemos siempre a crear entre 
nosotros, de mil formas y con mil razones, una amistad que se 
expresa y que se traduce en el amor a los hermanos. Dios no 
es en absoluto enemigo del proyecto humano auténtico, ni de 
la razón ni de la libertad sino todo lo contrario: Dios es la 
fuente misma de una humanidad justa y verdadera; sólo Dios 
es el fundamento verdadero de una ética absolutamente 
vinculante, sin la cual palabras grandes como justicia o solida-
ridad se convierten fácilmente en palabras vacías (Carta 
pastoral de los Obispos del Sur de España, 1.998). 
En un mundo sin respuestas, Cristo da gusto por la vida, Él es 
la verdad, y si sois capaces de abrir de par en par las puertas 
de vuestro corazón podréis construir vuestra vida en verdad, 
no en el interés o en un amor disfrazado, falso e hipócrita, 
como estamos acostumbrados a vivir. El cristianismo no son 
sólo ritos, normas, a veces incomprensibles o que no respon-
den a la realidad, eso es lo que os pretenden hacer creer, o tal 
vez esa es la imagen que los cristianos hemos dado en 
algunos momentos de la historia o incluso hoy. Os aseguro 
que no estáis viendo a cristianos sino a moralistas, especialis-
tas de lo religioso, profesionales de la religión, falsos profetas 
o pretendidos maestros de la fe. En cambio, el cristianismo es 
Cristo, verdad de Dios .... y cuanto más vive uno de Cristo, 
más grande es el amor por la vida, la gratitud por ella y por 
todas las cosas buenas que hay en ella, y más indestructibles 
el gozo y la esperanza (Id). 

Esta experiencia que he descrito, la podéis vivir en la Iglesia, 
y a pesar de todo no me cuesta decirlo, ni me arrepiento de 
ello, porque la Iglesia en la que yo creo, por la que vivo, y a la 
que quiero, es mucho más que lo que podamos ver a través 
de nuestros pobres ojos. Con verdadera humildad, como 
reconocimiento de mi verdad ante Dios, sabiendo que todo es 
don de su amor y no adquirido por méritos propios o esfuerzo 
personal. Os invito a que probéis a vivir la vida de la Iglesia o 
a que renovéis vuestro compromiso con ella, con valentía y 
seriedad, con honestidad y responsabilidad, la Iglesia, como 
lugar de encuentro de Dios con el Hombre, en su Hijo Jesu-
cristo, con su Palabra, con su gracia, y con su fuerza reden-
tora. 

José Antonio Jiménez Hidalgo. Presbítero. 

DIARIO REGISTRO 
NACIMIENTOS DEL 
JUZGADO DE PAZ 

Francisco Lira Vicente 14-12-98 
Francisco y Beatriz 

Raúl Hernández Ferre 5-12-98 
Rafael y Ma Carmen 

Lydia Ma Carpintero Muñoz 9-12-98 
José y Macarena 

Marcos Nieto Moreira 31-12-98 
Antonio y Ana María 

Angela Núñez Arteaga 4-01-99 
Rafael y Eloísa 

Rafael J. Naranjo Ruano 6-01-99 
José Manuel e Inmaculada 

Andrés Montero Romero 20-01-99 
Juan Andrés y Ma Carmen 

FALLECIMIENTOS 

Dolores Campos Sánchez 29-11-98 
José Sánchez Pozo 6-12-98 
Rafael Pérez Espinóla 19-12-98 
Eustaquio García Ramírez 6-01-99 
Encarnación Rodríguez Cid 16-01-99 
Obdulia Lozano Prado 30-01-99 
Antonia Salguero Durán 31-01-99 
Rosario Lianes Fernández 3-02-99 
Jesús Contreras Cortés 5-02-99 

PROXIMOS ACTOS COFRADES 

El próximo día 17 de febrero, Miércoles de 
Ceniza, por la tarde, tendrá lugar nuestro tradicio-
nal V ia Crucis de Cuaresma, que este año estará 
presidido por la bendita Imagen del Cristo del 
Amor. El itinerario de este año es por el bello barrio 
de La Morería. 

A la semana siguiente, los días 22, 23, 24, 
25 y 26, la Hermandad y Cofradía de Nuestro 
Padre Jesús Nazareno, Santa Cruz en Jerusalén, 
María Santísima de la Esperanza, San Juan Evan-
gelista y Señora Santa Ana, celebrará en su Capilla 
solemne Quinario en honor de Nuestro Padre Je-
sús Nazareno. Los cultos darán comienzo a las 
siete y media de la tarde, y serán oficiados por 
nuestro Coadjutor D. José Antonio J iménez Hi-
dalgo. El últ imo día, la Imagen de Nuestro Padre 
Jesús estará expuesta en besamano. 

Y ya a pr imeros de Marzo, los días 3, 4 y 5, 
será la Hermandad y Cofradía de Nazarenos del 
Santísimo Cristo de la Humildad y Paciencia, Ntra. 
Sra. de la Amargura, Santo Entierro, Soledad y 
Beata Sor Ángela de la Cruz la que celebrará 
solemne Tr iduo en honor de su Amantís ima Titular 
Nuestra Sra. de la Amargura. Los cultos serán en 
la Parroquia, dando comienzo a la siete y media de 
la tarde, y serán of iciados por el Sr. Párroco de las 
Navas de la Concepción, y por don Miguel Angel 
López Becerra, anterior Coadjutor de nuestra Pa-
rroquia. El Sábado día 6 , a la misma hora, tendrá 
lugar la solemne Función de Hermandad. 



DE INTERES 
RECUERDA QUE: 

Todo conductor está obl igado a respetar los l imites de 
velocidad establecidos y a tener en cuenta, además, sus 
propias condic iones físicas y psíquicas, las característ icas y 
el estado de la via, del vehículo y de su carga, las condicio-
nes meteorológicas, ambientales y de circulación, y, en 
general, cuantas circunstancias concurran en cada mo-
mento, a fin de adecuar la velocidad de su vehículo a las 
mismas, de manera que siempre pueda detenerlo dentro de 
los l imites de su campo de visión y ante cualquier obstáculo 
que pueda presentarse. 

Se circulará a velocidad moderada y, si fuera preciso, se 
detendrá el vehículo, cuando las circunstancias lo exijan, 
especialmente: 

a) Cuando haya peatones en la parte de la vía que se 
esté util izando, principalmente, si se trata de niños, 
ancianos, invidentes u otras personas manif iestamente 
impedidas. 
b) Al aproximarse a pasos para peatones no regulados 
por semáforo o Agentes de la circulación. 
c) Al aproximarse a un autobús en situación de parada. 
d) Al circular por pavimento desl izante o cuando puedan 
salpicarse o proyectarse agua, gravil la, etc. a los demás 
usuarios de la vía. 
e) Al aproximarse a pasos a nivel, glorietas e intersec-
ciones en que no se goce de prioridad, a lugares de 
reducida visibi l idad o a estrechamientos. 
f) En caso de deslumbramiento, niebla densa, lluvia 
intensa, nevada o nubes de polvo o humo. 

Las velocidades máximas que no deberán ser rebasadas, 
salvo las circunstancias previstas en esta Ley son: 

Nota: Para vehículos que realicen transporte escolar o de 
menores o que transporten mercancías peligrosas se re-
ducirá en 10 km/h la velocidad fi jada en función del tipo de 

AUTOPIS-
TAS Y AU-

TOVIAS 

VIA RA-
PIDA Y 

CONVEN-
CIONAL 

RESTO DE 
VIAS CON-

VENCIO-
NALES 

POBLADO 

TURIMOS 
V MOTO-

CICLETAS 
120 100 90 50 

AUTOBU-
SES Y 

VF.H. MIX-
TOS 

100 90 80 50 

CAMIOES 
Y VEHIC. 
ARTICU-
LADOS 

90 80 70 50 

AUTOMO-
VILES 

CON RE-
MOLQUE 

80 80 70 50 

vehículo y de la v ia por la que circula.Para vehículos 
especiales y conjuntos de vehículos: si carecen de señali-
zación de frenado, l levan remolque o son motocultores, 25 
km/h; los restantes vehículos especiales, 40 km/h. 
Para los ciclos y cic lomotores: 40 km/h. 
La velocidad máxima establecida para poblado, es decir, 
50 km/h, podrá ser rebajada en travesías especia lmente 
pel igrosas y en las v ias urbanas. 

SECC. 1a, DEL CAP. II DEL TÍTULO II DEL 
REGLAMENTO GENERAL DE CIRCULA-
CIÓN. 

Arturo Romero 

TABLÓN DE ANUNCIOS 

NUEVOS HORARIOS 
LINESUR 

CONSTANTINA - SEVILLA 
L - V S D v F 

07:00 07:45 08:00 
08:15 09:30 14:30 
12:00 15:00 18:30 
15:00 18.30 
18:30 

SEVILLA - CONSTANTINA 
L - V S D v F 

07:30 07:45 07:45 
12:00 15:00 13:30 
14:30 20:30 16:30 
17:30 20:30 
20:30 

FARMACIAS DE GUARDIA 
08 Feb - 14 Feb : BELTRÁN 
15 Feb - 21 Feb : GULLÓN 
22 F e b - 2 8 Feb: GALICIA 
01 M a r - 0 7 Mar: BELTRAN 
08 M a r - 1 4 Mar: GULLÓN 

D. N. I. 

La Policía Nacional encargada de ha-
cer los D.N.I. se pasará por la Jefa-
tura de la Policía Local de Constan-
tina el próximo día 19 de FEBRERO a 
partir de las 10:30 horas, salvo nueva 
orden. A partir del día siguiente, las 
personas que se hicieron o renovaron 
su documento el mes anterior, podrán 
pasarse a recogerlo. 
Recuerda que este dia sólo deberás ir 
si has sido avisado/a por la Policía 
Local de Constant ina. 

"LOS MANDAITOS" 

SE VENDE VESPINO CL. Muy buen 
estado. Precio económico. Teléf : 
955880113. 

SE VENDE PARCELA en Fuente el 
Negro. Teléf: 955880600. 

SE VENDE CASA a estrenar en d 
Pósito, 1. Teléf: 955880615. 

SE V E N D E CASA en C / Virgen del 
Robledo 1-A. Teléf: 955880804. 

SE V E N D E PISO en buen estado. Ca-
lle Al fonso XII. Teléf: 955881637 

SE ALQUILA CASA en excelente es-
tado. Mobil iario completo. C/ Fuente 
Nueva. Teléf: 955881207 

SE ALQUILA plaza de garaje. Te-
lef .955880220 

SE A R R I E N D A PISO. Céntr ico. 1a 

planta. Teléf: 955880811. 

SE ALQUILA PISO. C/ Bodeguetas. 
Teléf: 955881605. 

SE ARRIENDA LOCAL para celebra-
c ión de comuniones en C/ Alameda, 
4-Bajo. Teléf: 955880960. 

SE DAN CLASES de Sevil lanas, Rum-
bas y Castañuelas. Finca El Bonete 
(detras A lmacenes Rodríguez). 
Teléf: 955881954. 

Si desea anunciarse, escríbanos 

'LOS MANDAITOS" 
SON GRATUITOS" 



EL RINCÓN DE LOS LECTORES 
i 

Uno, que es dado a lo de la tapita 
y la cerveza a mediodía, aprende y 
se doctora a veces, apoyado en la 
barra de un bar, escuchando a los 
demás. 
Pasa el paño el camarero, pide las 
tapas a voz en grito, y a la hora de 
apuntar con la tiza, se une al 
grupo. "Viendo la taberna que no 
vendía, también bebía", resume el 
refranero. 
La tesis la dictaba el típico sevi-
llano "de capital" que ora presume 
del pan que tenía de tal pueblo; 
otrora del vino que guarda desde 
que vino de la playa y paró en tal 
villorrio. 
Llega el gachó a gallear, de que 
las castañas que le vendieron el 
domingo, eran como ciruelas, y por 

LOS DE LA CAPITAL 
supuesto, ni comparables con las 
del resto de la clientela. 
Y como doctores tiene la iglesia, 
irrumpe en la magistral lección, un 
tipo quevedesco, que va de pro-
gre, y relata las excelencias de un 
chorizo que probó en tal pueblo de 
la sierra. A la sazón, el tal, va a los 
pueblos los domingos por la ma-
ñana, vestido al uso y armado de 
todas las guías que permite el 
maletero. Pasa unas horas a la 
verita de la carretera y regresa a 
la capital a eso de las primeras 
señales del Carrusel Deportivo, y 
en llegando al bar, dice que co-
noce hasta los últimos rincones 
de tal o cual pueblo, sierra, villo-
rrio o venta. 

Y en estas que el camarero, sa-

lido de su pueblo hace dos años y 
que vuelve a él todas las veces 
que su trabajo se lo permite; sin 
pedir la preceptiva venia a tan ilus-
tre proceres, tercia: 
"¡Mira que sois tontos los de la 
capital!. ¡Vamos, que a ti que no te 
conocen de ná, te van a dar el 
mejor jamón, mientras guardan 
para los veceros diarios la carne 
salá!. ¡Venga ya, a ti, que no vas a 
volver allí, te dan la bolsa de casta-
ñas que no hay Dios que las pele y 
cuando te has ido, el que te las 
vende que es un cateto como yo 
dirá: "Vete ya pa la capital, ente-
rao". 

J.A. 

Botellonas, el peligro de las cal les. 
Todos sabemos lo sucedido el mes pasado en 

la ciudad de Sevilla, cuando unos muchachos fueron 
detenidos por la policía local, a causa de las broncas 
provocadas en el barrio de la ciudad, en el que en un 
alto grado de embriaguez, se les incautaron unas 
navajas que llevaban consigo. 

Todo esto nos ha llevado a la polémica sobre el 
derecho de los jóvenes a disfrutar de la calle, be-
biendo en comunidad y el derecho de los vecinos a 
poder dormir tranquilamente y asistir por la mañana a 
sus distintos trabajos, siendo los causantes de estas 
broncas los propios locales, que les vende las bebidas 
a los muchachos. 

Y aquí viene la pregunta ¿Cómo se puede 
solucionar un tema de índole tan social como este?. 
La respuesta no es tan fácil ni tan sencilla como 
pensamos, por lo que en consecuencia todos tienen la 
obligación, de desarrollar una solución en común, en 
que todos tendrán que sacrificar algo de su vida 
cotidiana. 

El problema es que los jóvenes no saben como 
utilizar su tiempo de ocio, y hacen lo primero que se 
les viene en mente, tras los agobios que tienen que 
soportar toda la semana estudiando, sin poder así, 
desarrollar su vida social, lo que les provoca una 
ganas inmensas de expresar a todo el mundo sus 
emociones y al llegar el fin de semana de desma-
drarse de lo lindo. 
Todo esto tiene las consecuencias antes menciona-
das, pero no toda la culpa recae en la juventud, 
también los propios locales tienen gran parte de 
culpa, al aprovecharse de ña ocasión y vender de esta 
forma a los jóvenes, bebidas alcohólicas. 

También los propios padres tienen gran parte 
de culpa al no saber muchos de ellos como tratar a la 
juventud actual, que actúa de una manera más pa-
siva, por no haber actuado ellos mismo de forma más 
activa con sus hijos, al haberse ido distanciando ellos, 
en sus primeros años de juventud. 

Además, existen otros motivos: como las for-
maciones de amigos, rebeldía juvenil, etc.. 

Así vemos que este problema suele ser bas-
tante complejo, con lo cual una manera de solucio-
narlo, es establecer un diálogo entre los distintos 
grupos sociales antes mencionados, desarrollar activi-
dades que satisfagan a los jóvenes, evitando así el 
consumo de bebidas. 

Los locales se beneficiarían de esta manera: al 
establecerse distintas fiestas especiales a los jóve-
nes, en el que no irían incluidas las bebidas alcohóli-
cas; pudiendo también tener un tiempo de recreo para 
los jóvenes, al organizarse distintas actividades del 
local como: 

Concursos de futbolines, viajes a los jóvenes, 
etc. ... 
Como punto final también hay que añadir, que los 
mismos vecinos debe tener un poco de paciencia y no 
alterarse a la mínima ocasión. 

En definitiva lo que se sugiere es aprender a 
tener una mejor convivencia entre todos, para evitar 
estas desgracias, que nos asolan en los más pro-
fundo del corazón. 

/Antonio Prieto Amat. 
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EL ESCAPARATE 
DARÍO LÓPEZ 

ESTO ES 

Tiempo de carnaval, máscaras y disfraces. 

Hay quien lleva careta todo el año y ya no se sabe muy bien 
cuál es su verdadero rostro. 

Contrastes: es la vida misma. 

No hace falta que llegue febrero para ver chirigotas actuando 
en pleno. 

Mujeres de largas uñas y cuidadas manos se apuntan tras "la 
faena" en mágicos y rentables libros. ¡Esto es carnaval!. 
Todo el año es carnaval. 

Sillones oficiales que nunca imaginaron soportar tanto peso 
(que no talla). Personajes que amenazan con llegar tan alto 
como nunca soñaron para hacer bueno eso de que "tenemos 
lo que nos merecemos". 

Solidaridad generosa contra vientos y mareas con nombre 
propio. Es justa y necesaria, nos lo venden las poderosas 
televisiones. Chabolismo y casas ardiendo en nuestras nari-
ces, aunque KTV no puede con tanto. Los ricos también llo-
ran, pero menos. 

Muros traicioneros que tiñen de tragedia el comienzo del año. 
¿Advertencias del destino que caerán en saco roto?. Aquí 
también tenemos el nuestro en "El Cortiná", pero se llevan los 
puntales que lo sostienen. ¿Quieren convertirlo en otro muro 
de las lamentaciones?. 

Los títulos nobiliarios crecen como los faisanes. Como está 
siendo año de pocas lluvias sólo nos ha salido un marquesa-
do. ¡Larga vida al señor marqués inmobiliario!. Se ve que el 
aire de nuestra sierra no sólo sirve para curar jamones. 
También agudiza la imaginación y las ideas. 

En nuestros campos también tenemos nuestro propio carna-
val. Desde que disfrutamos de la categoría de Parque 
Natural, hombrecillos disfrazados de verde se empeñan a la 
fuerza en convertir los zarzales en especie protegida. 
¡Prohibido tocar, aunque nos coman las malas hierbas o nos 
caguen los pájaros encima!. 

Por ahí fuera también es carnaval. Las cárceles van camino 
de convertirse en Paradores Nacionales por la categoría de 
sus inquilinos, que entran y salen como Pedro por su casa. 
Otros quieren tenerlos más cerca, antes de empezar a per-
donarlos definitivamente: que vuelvan a casa por carnaval. La 
justicia en vez de pañuelo para los ojos se apunta a la fiesta 
y también se pone su máscara. Triste máscara. 

Presidentes con tupés millonarios ponen sus euros encima de 
la mesa y compran el cambio de nombres de estadios "de 
toda la vida". Sus súbditos parecen estar encantados con 
tanta pasta, pero la simpatía que siempre han merecido los 
colores que representan se empaña con un cierto tufillo hor-
tera. No todo es dinero, aunque casi. 

Y para no ser menos, La Almena se disfraza de novia tardo-
na, que parece no llegar nunca a su cita, y nos hace esperar 
más de la cuenta. ¿Estarán tan enamorados sus lectores 
como para perdonarle el retraso?. 

¡Esto es carnaval!. Es tiempo de ponerse una careta, aunque 
sea prestada, incluso para escribir. 

EL M O S C A R D Ó N 
- Primera plana, 

segunda oportunidad, 
tercera dimensión, 
cuarta y mitad, 
quinto elemento, 
sexto sentido, 
séptimo de caballería, 

octavo pasajero... maaaaambóü 

- ¿Es folk el flamenco? ¿es flamenco el blues? 

- ¿Es Michael J. Fox el Peter Pan de los '90? 
- ¿Quién está buscando ahora la llave del Hospital 

Comarcal? 

- ¿Por qué no dejan ya de marear la perdiz y los partidos 
locales, con grupo municipal, arriman el hombro para 
ayudar a sostener económicamente este periódico (como 
lo hacen los demás anunciantes) ya que el Ayuntamiento 
(o sea, todos nosotros) les subvenciona a ellos? 

- ¿En cuántos Mandamientos creyó el fugitivo Párroco, 
violador de la Ley (la de Dios)? 

- ¿De socios de gobierno, a procurarse tormento? 

- ¿Popular de quién? 
¿Independiente de qué? 
¿Obrero por cuánto? 
¿Andaluz hasta cuándo? 

Por último: 

¿ Dónde estará en el Ayuntamiento, que tanto lo nombran 
en los Plenos, el Patronato de Portes? 
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EL PULSO POLITICO 
P.S.O.E. DE ANDALUCIA 

CARTA A MANUEL BRITO LOPEZ 

Eras tú, Manue l Brito López, el Pres idente Honorí f ico de la 
Agrupac ión Local de l PSOE-A porque ya no te cabía la 
posibi l idad, dada tu avanzada edad, de ser otra cosa e n 
nuestro part ido. Y a hub iésemos quer ido que, para b ién de 
todos los socia l is tas de Constant ina , ocuparas un puesto 
de act iv idad polí t ica, pero esa edad, que c o m o tú b ién 
decías era tu mayo r enemigo , no te lo permi t ió y f ina lmente 
nos ha pr ivado de tu honrosa presencia. 
Te fuiste det rás de los Reyes Magos porque no podía ser 
de otra manera . Has s ido e n su v ida a lgo de Rey y a lgo de 

Mayo. Rey en ét ica, educac ión , honradez , so l idar idad y 
Mago en polí t ica nada más y nada menos ; Porque para que 
a t ravés de la polí t ica l legases a ser respe tado y quer ido 
por una gran mayor ía de gente con la que tuv is tes trato, hay 
que tener m u c h a mag ia . 
Que remos dec i r te con ésta que te env iamos al lá donde te 
encuent res , y seguro que te encuent ras ent re los mejores, 
que nunca o lv ida remos tu compor tam ien to y que ese re-
cuerdo será el me jo r espe jo donde mi rarnos para poder ver 
con c lar idad la f o rma de tratar con categor ía las cosas en 
esta vida. 
Sabedores de que, por mot ivos q u e no v ienen al caso, 
es tabas reñ ido c o n la Iglesia, espe ramos q u e Dios, Ese al 
que tú amabas , te haya conced ido el pr iv i legio de reencon-
trarte con aque l los a los que más admi ras tes duran te tu 
paso por aquí : F ranc isco Largo Cabal lero, Indalec io Prieto, 
Manue l Hazaña , Maha tma Gandh i , Ernes to Guevara. . . y, 
¡hasta Juan XXII I ! ; pero es te era c o m o tú decías ¡ fabuloso! 
¡excepcional ! . Y si espe ramos que Dios te haya conced ido 
ese privi legio es po rque tú l legastes a este m u n d o que 
ahora has de jado, al lá por los pr inc ip ios de l siglo que se 
acaba, y te insta lastes c o m o todos es tos amigos tuyos en el 
edif icio de la honradez ; luego es lógico pensar que te 
encuent res ent re e l los ya q u e te has ido por la puerta 
g rande de e s e m i smo edif ic io. 

Los que aquí q u e d a m o s segu imos con la idea de (ahora 
será a tí tulo pos tumo) l levar a cabo el homena je que en 
v ida no te pud imos real izar deb ido a tu de l icada salud. 
Seguro que lo q u e v a m o s a hacer te va a gustar ; lo m i smo 
que te hub iese gus tado , excep to a lgún detal l i to, ver tu 
funeral, que por c ierto ¡hay que ver el si t io tan "bonito" y tan 
"tranqui lo" que h a s escog ido ! ; has ta para e s o has tenido 
buen acierto. 

Para que lo sepas te con tamos lo q u e fue tu funera l . 
Apar te de toda tu buena fami l ia , es tuv imos todos tus com-
pañeros y c o m p a ñ e r a s y bas tan tes admi radores y admira-
dores tuyos. Para cumpl i r con tus deseos , no te l levamos 
corona a lguna, pero sí te l l evamos a lgunas rosas rojas 
como s ímbolo de lo que tan to amas tes : el soc ia l ismo. El 
Part ido, tu Part ido, nuest ro Part ido, te env ió ampl ia y ele-
vada representac ión y, pe rdóna los porque no conoc ían tus 
deseos , una corona de rosas ro jas c o m o co r responde a un 
buen social ista. La nota m á s negat iva , pero no m e n o s 
esperada t ra tándose de qu ién se t rata, fue la falta de 
representac ión of ic ia l de és te Ayun tamien to de l que tú 
fuiste Ten ien te de A lca lde; pe ro no te p reocupes que esa 
falta no se notó nada po rque asist ió a lgu ien a qu ién seguro 
que tú, c o m o nosot ros , dás más impor tanc ia que a cual-
quiera de el los.; y e s e a lgu ien fue el señor Juan Ramírez 
Valverde, más conoc ido popu la rmente por El Cano de la 
Hi lacha. 

Un abrazo de todos tus c o m p a ñ e r o s y c o m p a ñ e r a s y has ta 
s iempre; Manue l 

IZQUIERDA INDEPENDIENTE 
Ofrecer igualdad de oportunidades no parece estar 
entre las normas de La Almena. Por lo visto hasta 
ahora sólo al equipo de gobierno, y en concreto al 
alcalde, se le ha concedido el privilegio de cuatro 

páginas de entrevista, con fotos incluidas, para dar su punto de vista 
sobre su primer año de gestión mientras que a los grupos de la 
oposición que representamos a la mayoría de los ciudadanos se 
nos ha ignorado simplemente. Pero como creemos en la buena 
voluntad de la redacción y en su independencia política queremos 
pensar que la avalancha de artículos, cartas, noticias, etc. se lo han 
impedido hasta el momento y que en cuanto se desahoguen nos 
brindarán gentilmente sus páginas para que la equidad sea incues-
tionable, demostrando así que estábamos equivocados en nuestra 
primera observación e impidiendo que a alguien se le ocurra tildar 
de partidista a este periódico. Ignoramos si a los demás grupos les 
interesará la dichosa entrevista porque es curioso, a la vez que 
lamentable, que mientras nosotros reivindiamos igualdad en el trato 
para todos por un espacio en estas páginas el principal partido de la 
oposición -el P.S.O.E.- desaprovecha el suyo en felicitamos en 
Navidad. 

En el pleno del Jueves 21 de Enero la mayoría municipal en la 
oposición -P.S.O.E.-, P.P. e Izquierda Independiente presentamos 
una moción solicitando al equipo de gobierno que reconsiderase su 
decisión de instalar semáforos en el cruce de Plaza de Santa Ana 
por ser contraria a la opinión de los vecinos de la zona y de la 
mayoría de los conductores de nuestra ciudad. Dicha moción, que 
fue aprobada, al no ser vinculante por otorgar la ley potestad al 
alcalde, no será tenida en cuenta por lo que los semáforos se 
instalarán con sólo los votos y la opinión favorable de la minoría 
gobernante -P.A- . Es lamentable comprobar que en un estado 
llamado democrático existan leyes que permiten a una minoría 
hacer prevalecer sus ideas sobre las de la mayoría pero desgracia-
damente así es. El gobierno municipal considera la medida como la 
única solución posible al ¿problema? de tráfico en dicho tramo de la 
travesía, por lo que en el lugar pasaremos de la nada al todo de la 
noche a la mañana; pasaremos de no tener la más mínma señal de 
tráfico a tener todo un sofisticado cruce metropolitano. ¿No hubiese 
sido preferible probar otras fórmulas antes de acometer esta instala-
ción? El equipo de gobierno dice contar con un informe técnico - de 
no sabemos quien ya que no nos ha sido facilitado para su estudio-
que recomienda la instalación; pero ¿conoce alguien mejor que 
nuestra policía local la problemática de esta zona? Nos consta que 
a ella no se le ha solicitado que realice ningún informe. El delegado 
de tráfico, señor Melendo, nos pidió que le concediéramos un 
margen de confianza hasta ver si la cosa funcionaba. Pues claro 
que funcionará, no nos quepa la menor duda, en el momento en que 
estén enchufados y se pongan en rojo y en verde a los conductores 
no les quedará más remedio que respetarlos. 
En el mismo pleno por fin se nos mostraron las cuentas de feria, 
tarde y, como era previsible, deficitarias Fue emotivo contemplar al 
delegado de festejos, señor Pedro Ponce, tan altanero y seguro de 
sí mismo en otras ocasiones cuando su papel es el de acusador 
intentando convencernos con pobres argumentos de la eficacia de 
su gestión a la que, con más de dos millones de pesetas de déficit 
y en un derroche de cinismo, consideraba como superávit alegando 
que el déficit del anterior gobierno fue mayor. Nuestro concejal, 
Javier Vicente, le recordó que efectivamente asi era, que reconocía 
que el dinero gastado para divertimento y disfrute del pueblo está 
bien invertido pero que un déficit es un déficit y aunque fuera menor 
que el del anterior gobierno no era para sentirse orgulloso sino que 
era el fruto de una mala gestión. Se sentía también satisfecho el 
señor Ponce de haber suprimido algunos actos de ediciones ante-
riores con el único argumento de que a él y a las personas con 
quienes se junta no les gustan.Justa decisión, a los demás que nos 
parta un rayo. 

ACLARACIÓN: Izquierda Independiente se llama así por decisión 
de nuestra Asamblea y en los plenos municipales actúa en el Grupo 
Mixto como otros partidos lo hacen en los distintos parlamentos 
conservando su nombre fuera de él (Partido Aragonés Regionalista, 
Unión del Pueblo Canario, Izquierda Republicana, etc.). 

PREGUNTA: ¿No tienen algunos redactores algo más interesante 
que ofrecer a sus lectores - información sobre los plenos municipa-
les por ejemplo, que brilla por su ausencia en estas páginas- en vez 
de dedicarse a crear discordia y polémica sobre supuestas paterni-
dades? Tengamos la existencia en paz, hombre. 



LA OPINIÓN DE LOS PARTIDOS 

PARTIDO POPULAR 

VIAJE HACIA EL CENTRO 

En estos días, el P.P., se reúne en 
congreso para definir las líneas ideológicas y como 
consecuencia de ello la actuación del partido. 
Como todos sabemos, nuestro partido, evoluciona a 
marchas forzadas hacia el centro político. "Sólo se 
mueve el que está vivo", diría Perogrullo. Después de 
un primer periodo de un gobierno exitoso, nuestro 
electorado nos lo demanda. 
No es una evolución que empezó ayer; primero fue el 
nacimiento del P.P. y ahora más P.P. Un partido nace 
con vocación de servicio a la sociedad y tiene la 
vocación de servirle desde su enfoque de la realidad. 
Nadie está en la posesión absoluta de la verdad, pero 
debemos defender con honradez nuestras conviccio-
nes en el juego democrático. 
En el P.P. de Constantina nos congratulamos del viaje 
al centro de nuestro partido y estamos seguros que 
será para aumentar su capacidad de actuación y reunir 
apoyos en lo que hace que los pueblos prosperan: la 
moderación. 
Mientras tanto, el P.A. en general y el Sr. Rivera en 
particular, están muy nerviosos, ¿Qué le habrá pasado 
a Miguelito... que de la montaña no quiere ya salir?. 
Cuando no se pone nervioso, pierde las formas, 
adopta posiciones autoritarias, intransigentes, de auto-
afirmación, no escucha a los demás, pone de mani-
fiesto, claramente su propia inseguridad y una gran 
sequía de ideas e imaginación para gobernar. 
No es extraño que esto suceda cuando esperaban un 
desfile en el segundo año de la victoria y los resultados 
de su gestión son IRRELEVANTES. Cuando se es 
inoperante se hace demagogia, se enmaraña, enreda, 
oculta, desprecia, compadrea, y nunca, nunca hay 
fondos del Ayuntamiento para las iniciativas que tienen 
los demás. Sr. Alcalde, usted si que pone la guinda. 
Una guinda ácida unas veces, otra populista, tenden-
ciosa, de promoción personal las más, y en todas la 
falta de personalidad y carácter (que no humos). Todo 
lo que proponen los demás es malo e inútil, y lo bueno 
"lo hice yo antes", este es su lema. 
Mientras tanto la casa sin barrer: el constante asunto 
de la circulación caótica (travesía), patrimonio cultural 
abandonado e ignorado (que seguro que desde que el 
P.P. se encuentra reclamando esto, ustedes saldrán 
para justificarse con un proyecto fantasma de los que 
nos tienen acostumbrados), turismo inoperante, polí-
gono industrial paralizado, arbitraria distribución de los 
recursos, urbanismo, etc. En fin falta de planificación y 
visión global, y esto, en el momento histórico en el que 
se encuentra Constantina es algo que no nos pode-
mos permitir, sobre todo potenciar la resignación y la 
inmovilidad en al sociedad de nuestro pueblo, y la 
pérdida que en su capacidad de solucionar conflictos 
que hacen de Constantina un pueblo sombra de su 
pasado ¿son esto historias o es que le tenemos ma-
nía? 

JUNTA LOCAL 

PARTIDO ANDALUCISTA 

La perversión del lenguaje 

No deja de resultar curiosa la per-
versión del lenguaje a que asistimos. 

También preocupante. Con las mismas palabras que 
aludimos a elevados ideales acabamos por ocultar 
intenciones inconfesables. El procedimiento no puede 
ser más simple: evocar los nobles conceptos a que 
nos remiten determinados vocablos para enmascarar 
los objetivos más abyectos, con frecuencia, justa-
mente opuestos a las expresiones que utilizamos. El 
método no es nuevo, aunque su práctica nunca proli-
ferò tanto, y en la historia encontramos claros ejem-
plos de ello: que se quiere ocultar el carácter totalitario 
de la Alemania del Este surgida de la Segunda Guerra 
Mundial, nada más fácil que llamarla República Demo-
crática; que Kabila desea disfrazar su condición de 
dictador, pues copia literal de la fórmula que en ade-
lante nos obligará a viajar a la República Democrática 
del Congo en lugar de al Zaire. Él sarcasmo en algu-
nos casos es tan flagrante que hasta las amebas 
apuntan sus sospechas sobre un Gil que reclama 
justicia o un Josu Ternera convertido en improvisado 
paladín de los derechos humanos. Pero no siempre el 
ardid resulta evidente. 

En el ámbito de la política su práctica se ha 
hecho habitual, y Constantina no es una excepción. 
Por fortuna, ni sus protagonistas se acercan a la 
villanía de los citados ni las consecuencias de sus 
actos se revelan tan dañinas, lo que, en modo alguno, 
les justifica. En todo caso, el que la levedad de la 
travesura contribuya a hacerla imperceptible, nos re-
clama, si cabe, mayor atención. Se trata de un modo 
efectivo de mantener a cubierto los verdaderos propó-
sitos en tanto se difama al adversario en un ejercicio 
inverso del macabro método: si acabamos llamando 
República Democrática al país que alberga un régimen 
totalitario, ?por qué no tachar de despótica la actitud 
respetuosa con las reglas democráticas?. Es lo que 
hace D. Javier Vicente, carismàtico líder de la Oposi-
ción que reúne en torno a sí a los concejales de PP y 
PSOE. 

A cuento de la instalación de semáforos solici-
taron se convocara un Pleno Extraordinario, algo que 
hacen todas las oposiciones sobre asuntos que com-
peten exclusivamente al Alcalde y a lo que nueve de 
cada diez Presidentes de Corporación se niegan. Sin 
embargo, nuestro Alcalde, del que dicen es tan poco 
dialogante y democrático, accedió a ello, pero no por 
hacer dejación de sus responsabilidades y otorgar a la 
Oposición prerrogativas que no le corresponden, sino 
para cumplir con la obligación moral de explicar al 
pueblo los motivos de su decisión y escuchar los 
argumentos en contra de parte de sus representantes, 
en actitud abierta y contemplando la posibilidad de que 
pudieran convencerle. Pero, lo hicieran o no, la res-
ponsabilidad de los efectos de una u otra determina-
ción continuaría siendo suya y, por lo tanto, en coinci-
dencia o desacuerdo, él estaba impelido a tomarla. 

Quienes se atreven a dar lecciones de demo-
cracia debieran empezar por respetar la Constitución, 
refrendada por todos los españoles, y el Parlamento 
que, nos informa ésta, representa al pueblo que ha 
querido, manifestándolo en sendas leyes, otorgar a los 
alcaldes los instrumentos necesarios para gobernar 
una vez obtenido el respaldo del Pleno. Así que 
rogamos a la Oposición recapacite y abandone la 
llamativa teoría política según la cual el Gobierno 
Municipal sería el aplicado recadero de una Oposición 
ejecutiva investida de las competencias de un Alcalde 
convertido en figura puramente ornamental. Excepto 
cuando ustedes se equivoquen, claro, en cuyo caso 
tendría que asumir la autoría de la debacle. 

Partido Andalucísta 



ACTUALIDAD 

EL ARZOBISPADO CEDE LA IGLESIA 
DE LA CONCEPCION AL AYUNTA-

MIENTO DE CONSTANTINA 

El Arzobispado ha ce-
dido al Ayuntamiento la 
iglesia de la Concepción, 
según nos ha manifes-
tado el Alcalde andalu-
cista Juan Antonio Ri-
vera, que nos comenta, 
que las negociaciones 
comenzaron hace unos 
meses y que el convenio 
definitivo, cuyo borrador 
ha sido presentado en 
estos días a esta alcal-
día para su visto bueno, 
será firmado en estos 
próximos días. 

Juan Antonio Rivera ma-
nifiesta que este edificio 
tiene una gran importan-
cia para el municipio, 
pues en él se instalará la 
Casa de la Cultura, 
donde toda la planta baja 
será un gran salón de 
actos, donde podrán 
darse teatro, cine, confe-
rencias, etc. y la planta 
alta se dotará de equipa-
mientos necesarios para 
las asociaciones cultura-
les del municipio. 

PROYECTO ABSENTISMO ESCOLAR 

Este proyecto tiene sus orígenes en el año 95, cuando 
en el departamento de Servicios Sociales del Excmo. 
Ayuntamiento de Constantina se plantea la necesidad 
de poner en marcha un programa que ayude en gran 
medida a que en el tiempo de la recogida de aceitu-
nas, los niños no acompañen a sus padres y por lo 
tanto queden escolarizados. Tras el estudio realizado 
en este año se pone de manifiesto la necesidad de 
poner en marcha el programa, por lo que, en el mes 
de Diciembre de curso 95-96 comienza el programa 
de absentismo temporero del Ayuntamiento de Cons-
tantina y tiene su continuidad en cursos sucesivos 
(96-97, 97-98, 98-99). 

Este proyecto trata de que en la época de aceitunas 
en nuestra localidad, todos los niños estén escolariza-
dos, por lo que se ponen en marcha una serie de 
actividades llevadas a cabo por una educadora y una 
monitora contratadas por el Ayuntamiento en convenio 
con la Delegación de Educación, estas actividades 
son las siguientes: 

Recogida de niños a la salida de los colegios. 
Traslado en autobús al comedor la Residencia 
Escolar "Los Pinos". 
Comedor. 
Traslado a sus casas o centros escolares al tér-
mino de la comida. 
Acogida en la guardería municipal de aquellos 
niños que no tengan con quién quedarse. 

En el presente curso se han atendido a 49 niños de la 
localidad en los meses de Noviembre, Diciembre y 
Enero, quedando así prácticamente erradicado el ab-
sentismo temporero en nuestros colegios. 
Al término de este programa se está poniendo en 
marcha otro de absentismo escolar por causas socio-
culturales graves. Este proyecto se lleva conjunta-
mente entre las áreas de educación y de servicios 
sociales del Ayuntamiento, y lo que se pretende con él 
es que no haya en nuestra localidad ningún niño sin 
escolarizar, para ello el Ayuntamiento cuenta con una 
educadora que será la encargada de desarrollar este 
proyecto. 

La educadora de Absentismo 

ACTUALIDAD MUNICIPAL 

En la sesión Extraordinaria del Pleno del Ayunta-
miento de Constantina, celebrada el día 21 de Enero 
del presente año, se trataron los siguiente asuntos: 

• El Equipo de Gobierno informó del resultado de 
¡as cuentas de la Feria 98, con un déficit de 
2.392.727.- Ptas. 

• Los grupos políticos de la oposición presentaron 
un escrito solicitando la convocatoria de un Pleno 
Extraordinario para debatir la conveniencia de la 
instalación de semáforos en la Plaza de Santa 
Ana, y la inmediata paralización de las obras 
hasta que se convocase dicho Pleno. No esti-
mándose dicha propuesta por parte del Equipo 
de Gobierno, debido a que la misma no era 
vinculante y con el convencimiento de que los 
semáforos mejorarán el problema del tráfico en 
ese punto, comprometiéndose a realizar cuantas 
modificaciones sean necesarias una vez entren 
en funcionamiento. 

• El Grupo Municipal Socialista presentó una mo-
ción relativa al mal funcionamiento de la energía 
eléctrica en la localidad. Siendo aprobada la 
misma y decidiéndose presentar un escrito ante 
la Compañía Sevillana de Electricidad para que 
solucione el problema. 

• Se aprobó el Proyecto de Abastecimiento, Sane-
amiento y Pavimentación en C/ Torricos, Torneo, 
Posito y Móstoles, relativas al Plan Especial de 
Inversiones 97. Estas obras sustituyen a las pre-
vistas en un principio que eran "Canalización del 
Río". 

• Fue aprobado el listado de Rehabilitación Prefe-
rente de Viviendas, Programa 99. 

Por último se aprobó la recepción de la Urba-
nización la Cantera (U.A. 7). A partir de este 
momento, cualquier persona que posea una 
parcela en dicha Urbanización, podrá solicitar 
Licencia Municipal de Obras para la realiza-
ción de las mismas, previa presentación del 
correspondiente Proyecto Técnico. 

La Redacción. 

PREGON DE CARNAVAL 

El pasado domingo día 7 de febrero tuvo lugar en la 
caseta municipal el Pregón de Carnaval 1999. 
Este año ofició de pregonero Antonio Muril lo Gon-
zález, "El Moji". 
Empezó su pregón vestido de borracho y a mitad de 
su actuación transformó su disfraz y se convirtió en 
Cantinflas. 
Desde aquí felicitamos a nuestro paisano por su sen-
tido del humor y por la calidad de su pregón. 

La Almena 



ACTUALIDAD 

INSTALADOS EN CALLE MESONES Y LA VINAGRA MACETEROS ORNAMENTALES 
WMMMMaHWaMMMMMMMMMBMMHMaMMaBBMaMIggWea« 

El Excmo. Ayuntamiento ha 
instalado en Calle Mesones y en 
La Vinagra una serie de 
maceteros de gran ta-
maño con el fin de ador-
nar estas céntricas calles 
de nuestra localidad. 

En cada uno de 
ellos se ha plantado una 
pareja de arbolitos. 

Como no podía ser 
de otro modo y tratándose 
de asuntos "estéticos", 
este acontecimiento ha 
suscitado opiniones para 
todos los gustos. 

Independientemente de la 
valoración que cada uno haga-

mos de estos nuevos adornos, 
desde estas páginas queremos 
hacer un llamamiento para que 

hagamos un esfuerzo por 
conservar y hacer conser-
var las plantas que se han 
sembrado. 

Esperemos que no se 
conviertan en nuevas vícti-
mas de la falta de civismo 
de la que algunos hacen 
gala, sobre todo las ma-
drugadas de los fines de 
semana. 

PRIMEROS DESTROZOS EN LA REMODE-
LADA PLAZA DE ABASTOS 

No han tardado demasiado t iempo en aparecer las pr imeras 
muestras de la falta de respeto que algunos de nuestros 
c iudadanos demuest ran respecto a la conservación del 
mobilario urbano. 
Algunas de las tiras de acero inoxidable que están coloca-
das en el nuevo pavimento de la plaza han aparecido 
arrancadas. 
No entedemos el inútil daño provocado por estos desapren-
sivos. 
Por ser esta plaza zona de esparcimiento de niños peque-
ños, funcionarios del Ayuntamiento han procedido inmedia-
tamente a retirar los hierros que, como puede apreciarse en 
la foto, consti tuían un peligro para todos. 
A pesar de haber recogido en estas páginas opinones 
críticas con el resultado final de la obra l levada a cabo en la 
Plaza de Abastos, queremos manisfestar nuestra más enér-
gica repulsa ante actos como éstos. 

CURSOS DE FORMACIÓN PARA LOS 
MUNICIPIOS MANCOMUNADOS 

Una vez f inal izadas las vacaciones de Navidad han 
empezado a realizarse los cursos de formación que la 
Mancomunidad para el Fomento y Desarrol lo de la Sierra 
Norte de Sevilla, a la que nuestro municipio está adscrito, 
ha puesto en marcha. 

Uno de los más importantes se está l levando a 
cabo aquí en Constant ina, se trata de un curso de Asisten-
cia Domicil iaría Geríátrica, la importancia de este curso 
radica en que consta de dos fases, la primera de Forma-
ción con un total de 240 horas y la segunda de Empleo, 
con un contrato de trabajo de nueve meses, otra de las 
cur iosidades de este curso es que sólo lo reciben c inco 
mujeres por lo que son muchas las posibi l idades que 
tendrán de encontrar trabajo. De Constant ina superaron la 
entrevista dos jóvenes, el resto son de Alanis, El Pedroso 
y Las Navas de donde v ienen a diario. 

El otro curso que t iene las mismas característ icas 
que este "Especial ista en Cult ivo de Dehesa Ecológica" se 
lleva a cabo en El Pedroso, concretamente en la f inca La 
Jarosa. 

Aún hay más, un curso titulado "Cómo Crear y 
Gestionar tu propia empresa" de 210 horas, dirigido a 
jóvenes desempleados y /o emprendedores, este se im-
parte en Guadalcanal y en Las Navas. 

Por ú l t imo nos queda recordar el curso de 
"Técnicas de Venta"con una duración de 50 horas, dirigido 
a directivos y mandos intermedios, este se imparte tam-
bién en dos pueblos El Real y Cazalla, con la f inalidad de 
que se beneficien el máx imo posible de personas interesa-
das. 

Estos dos cursos no t ienen la Fase de Empleo pero 
la formación está garantizada por la ser iedad y la expe-
riencia que aportan las empresas que la Mancomunidad 
ha contratado. 

Desde estas líneas queremos insistir en la impor-
tancia que t iene hoy día una buena formación por un lado 
ampl iación de conocimientos y curr iculum, y por otro, para 
los que ya trabajan, mejorar el rendimiento o la cal idad de 
la empresa. También queremos dejar claro que un curso 
por el s imple hecho de ser gratuito no deja de tener valía, 
incluso al contrario, la mayoría de los cursos de formación 
que se imparten en academias privadas y que normal-
mente están al a lcance de muy pocos no t ienen valor 
alguno. 

Y no olviden mirar de vez en cuando el tablón de 
anuncios del Ayuntamiento para estar informados. 



ACTUALIDAD 

En marcha el Primer Curso de Educación Vial para niños 
Se pone en funcionamiento el 1er. Curso de Educación Vial en nuestra localidad, y, a las puertas del 
mismo, quisimos conocer su contenido. Para ello conversamos con su promotor Arturo Romero, 
miembro de la Policía Local del Excelentísimo Ayuntamiento de Constantina. 

Arturo, ¿de dónde surge la 
idea de impartir un Curso de Educa-
ción Vial en los colegios de Cons-
tantina? 

La idea surgió cuando en el año 
1996 estaba real izando el Curso de 
Ingreso en la Policía Local en la ESPA 
(Escuela de Segur idad Pública de An-
dalucía), y, hablando con uno de los 
profesores, Policía Local del municipio 
de Camas, me comentó que él impar-
tía este curso en su local idad y que era 
muy benef ic ioso para los niños, asi 
como que las experiencias que vive 
cada año son muy gratif icantes. 

Con este proyecto en mente es ló-
gico pensar en la búsqueda de 
ayuda para ponerlo en práctica, 
¿cuáles y quienes son estos apo-
yos? 

Después del verano, le expuse 
mi proyecto al Delegado de Tráfico de 
este Excmo. Ayuntamiento, ya que el 
Curso conl leva algunos gastos econó-
micos para su puesta en marcha, y, 
debía tener su aprobación. Posterior-
mente, hablé con cada uno de los 
Directores de los respectivos colegios 
ya que sin su aprobación nada podía 
hacer tampoco. A fo r tunadamente 
tanto al Delegado de Tráfico como a 
los Directores de los colegios les gustó 
la ¡dea y me dieron su apoyo. Final-
mente, me puse en contacto con la 
Jefatura Provincial de Tráfico de Sevi-
lla para solicitarles el material didáct ico 
que, sin ningún problema, me facilita-
ron. 

Me Gustaría desde aqui dar las 
gracias a todos el los y también a Luis 
Álvarez (Coca-cola), Pirata Pub, De-
portes "Amazonia" y "El Antojo" por su 
aportación a este Curso. 

"El Curso se impartirá en 
los tres colegios de Cons-

tantina y a las clases de 
sexto curso. " 

Curso? 
El Curso se va a impartir en los 

Colegios Públicos Virgen del Robledo 
y Félix Rodríguez de la Fuente y en el 
Colegio Concer tado Sagrado Cora-
zón, y va dest inado a niños y niñas de 
sexto curso. 
¿Has confeccionado un programa 
base teniendo en cuenta tus cono-
cimientos o por el contrario sigues 
un patrón definido? 

Bueno, el programa he inten-
tado que sea comprensib le para los 
niños de la edad que nos ocupa, así 
que con los vídeos faci l i tados por la 
J.P.T. de Sevilla y apl icando conoci-
mientos que cualquier conductor de 
un vehículo debe conocer, he confec-
c ionado el temario. Se van a tratar los 
siguientes temas fundamentalmente: 
el conocimiento de las señales bási-
cas de circulación, la uti l ización de las 
aceras, el itinerario casa-colegio, el 
paso regulado por semáforo, el com-
portamiento como viajero, cómo cami-
nar por la carretera y el comporta-
miento como conductor de una bici-
cleta. 

¿Cuál va a ser la duración y el 
horario del Curso? 

La duración será de unos tres 
meses, es decir, empezará en febrero 
y terminará en mayo, y constará de 
c inco clases de una hora y media de 
duración cada una. El motivo de que 
sea tan largo el Curso, habiendo tan 
pocas clases, es por motivos de tra-
bajo ya que, esta labor, en la que va 
ayudar Antonio Navarro, es desintere-
sada y fuera del horario de servicio. 

¿A qué colegios, y en particular, a 
qué a lumnos va dir igido este 

"Tengo puesta una ilusión 
enorme y espero que les 

guste y les sirva para 
algo" 

Bajo mi punto de vista, este pro-
yecto es interesante y muy útil pero, 
¿has pensado en cómo va a ser la 
respuesta de estos niños? 

No sólo lo he pensado. Hace 
varios días estuve con todos los ni-
ños/as para explicarles lo que íbamos 
a hacer juntos y les gustó mucho 

según pude observar. Muchos comen-
taban que tenían ganas de empezar, 
otros me preguntan por la calle que 
cuándo comenzaremos, y lo cierto es 
que yo también tengo muchas ganas 
de porque tengo puesta una i lusión 
enorme y espero que les guste y les 
sirva para algo. 

Has comentado que se van a hacer 
una serie de concursos, ¿en qué 
consisten? 

El Curso en sí es un gran con-
curso, y dentro de este gran concurso, 
existen varias fases. La primera es la 
realización de un dibujo relacionado 
con el Curso de Educación Vial (los 
a lumnos harán voluntar iamente un di-
bujo, y, de entre todos, se elegirá uno 
que será el ganador). La segunda fase 
es teórica, es decir, después de cada 
clase impart ida cada niño/a hará un 
sencillo test de 10 preguntas alternati-
vas en el que se podrá obtener un 
máximo de 10 puntos por test; como 
son cinco clases, se podrá obtener en 
el Curso un máx imo de 50 puntos. 
Mediante la puntuación obtenida se 
escogerán a un número de niños/as, 
todavía no determinado, los cuales re-
alizarán un prueba práctica que tam-
bién será puntuable para aspirar a los 
tres primeros puestos del Primer Curso 
de Educación Vial. 

Supongo que después de todo algo 
recibirán como recompensa los ni-
ños, ¿no? 

Por supuesto. A cada niño/a, 
una vez finalizado el Curso, se le en-
tregará un carné que acredita que es 
conductor de bicicleta, un diploma que 
acredita la real ización del Curso y una 
camiseta (que llevará el dibujo gana-
dor en el primer concurso realizado). 
Además, para los tres niños/as que 
ocupen los tres pr imeros puestos de 
entre los tres colegios, habrá un regalo 
sorpresa. 

Arturo, ya no irás contando cómo se 
va desarrollando el Curso. Espero 
que te vaya bien y que tengas mu-
cha suerte. 

Espero que sí. Gracias. 

M ! Cst l ier R a m í r e z 



ACTUALIDAD 
COMIENZAN LAS OBRAS DE INSTA-

LACIÓN DE LOS SEMAFOROS DE 
SANTA ANA 

A pesar de la opínón en contra de los grupos de la 
oposición y de la de muchos c iudadanos vecinos de la zona, 
han comezado las obras para la instalación de los semáforos 
de Santa Ana. 

Ya se han habil i tado nuevas plazas de aparcamiento 
en el lateral del jardín. 
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TALA DE LOS ARBOLES DE LA 
FUENTE DE LOS PATOS Y LA 

FUENTE TORRICOS 
Trabajadores contratados por el Excmo. Ayuntamiento han 
procedido a talar los árboles de la Fuente de Los Patos y La 
Fuente Torricos. 
Los pájaros que anidaban en estos árboles han tenido que 
buscar otros lugares donde hacer sus "quedás". 
Durante un t iempo veremos los árboles un poco desnudos, 
pero al menos sus alrededores estarán bastante más l impios. 

PRIMER CICLO FORMATIVO 
ASOCIACION ASNADIS 

Ha dado comienzo el primer ciclo formativo de 
esta asociación cuyo objetivo es informar a todos los 
part icipantes de los diferentes problemas que pueden 
surgir para tratar a las personas que sufren estos 
t rastornos. Todos los ponentes que co laboran de 
forma altruista han sido designados por la Excma. 
Diputación de Sevilla, que ha apoyado este proyecto 
solicitado a través de los servicios sociales de nuestro 
ayuntamiento. 

Este curso format ivo se compone de 4 0 plazas 
para las cuáles se han tenido en cuenta varios factores 
de lección dadoel alto nivle de participación c iudadana 
entre los que destacamos los principales: 
• Famil ias con algún miembro con algún tipo de 

deficiencia. 
• Miembros de la Junta Directiva de la Asocia-

ción. 
• Colaboradores diectos de algún taller. 
• Colaboradores de la Asociac ión (rastrillo, fe-

rias...) 
• Socios de ASNADIS. 
• Otras personas interesadas. 

Teniendo en cuenta estos criterios, la demanda 
de plazas ha sido bastante grande, dado el interés 
colect ivo que este curso ha susci tado por el contenido 
de los temas que se van a tratar, entre los que 
podemos destacar La Parálisis Cerebral, El Autismo, 
La Sexualidad, La Epilepsia, e incluso Los Derechos 
Legales del Deficiente Mental. 

Estamos seguros que el eprendizaje que todos 
los ponentes que de forma desintereada impartes este 
curso ayudará y proporcionará una serie de conoci-
mientos básicos y esenciales que harán que todos los 
a lumnos que forman parte de esta beneficiosa aocia-
ción se adapten, aún más, si cabe, en nuestra socie-
dad. 

W E s t h e r Ram í rez 

LOS ALREDEDORES DEL CAS-
TILLO LIMPIOS DE ARBOLES 

Los eucal iptos que rodeaban el Casti l lo han ido 
cortándose poco a poco y ahora pueden contemplarse 
la a lmena y el monumento al Sagrado Corazón total-
mente despejados, como puede apreciarse en la foto. 

Esperemos que entre todos seamos capaces 
de conservar las labores de l impieza l levadas a cabo 
en los alrededores. 


